

FORMIDABLES BATALLAS EN CURLANDIA

Prosigue la doble invasión de Serbia

EL REY JORGE LLEGA A FRANCIA

EFECTIVOS

Según el censo terminado el 1.º de noviembre de 1910, había en dicha fecha, en toda Alemania, 15.020.000 hombres de diez y siete a cuarenta y nueve años inclusive. La población total era de 64.926.000.

Nos referimos, claro es, a la población masculina entera comprendida entre los diez y seis y los cincuenta años, y no a los hombres reconocidos válidos para el servicio de las armas.

Cálculos posteriores hechos sobre la base de documentos oficiales alemanes en Suiza y Dinamarca, admiten que al comenzar la guerra Alemania contaba exactamente 14.074.000 hombres de diez y ocho a cuarenta y cinco años.

Los inválidos, los enfermos, los estropeados por accidentes del trabajo, los cortos de talla, etc., ascienden—siempre según datos oficiales germánicos—a un 32,3 por 100.

Por lo tanto, los efectivos verdaderos al ser rotas las hostilidades, montaban a 9.531.000 hombres, cifra que podía llegar a la de 10.550.000, incorporando 33 quintas en vez de 29, ó sea, a los hombres de diez y siete a cuarenta y nueve años. De esos 10.550.000 soldados, 1.650.000 tenían menos de veinte años, y 2.260.000 más de cuarenta.

Estamos extremando las posibilidades, porque el escritor germano Otto Gerlach ha dicho que llamando a las armas 10.250.000 varones alemanes, se suprimiría en absoluto toda la actividad económica del Imperio.

En la última edición del *Manual del ejército alemán* se dice que los efectivos militares en que podía apoyarse Guillermo II se descomponían como sigue:

Soldados, comprendiendo la reserva de los Cuerpos activos y la *landwehr*, 3.302.000. *Landsturm* instruido, 623.000. Voluntarios de un año, 85.000. Suboficiales (pie de paz), 92.000. *Ersatz* (reserva de reemplazo), parcialmente instruido, 113.000. *Ersatz* y *landsturm* no instruidos, 5.683.000. Lo que forma un total de 9.898.000 hombres. De ellos 4.200.000 poseían instrucción militar.

Como los reclutas de constitución física mediana eran destinados, cada año, al *ersatz* y al *landsturm*, y como, por otra parte, muchos alemanes residentes en el Extranjero no pudieron incorporarse a causa de la vigilancia de las flotas aliadas, Alemania ha podido utilizar para la guerra 9.000.000 de hombres.

El economista inglés Edgard Crammond, en un artículo publicado en la revista *The Nineteenth Century*, afirma que desde el comienzo de la guerra al 31 de julio último, Alemania ha perdido definitivamente 260.000 hombres cada mes, ó sea más de tres millones en un año.

Las estadísticas prusianas, desde el 2 de agosto de 1914 al 31 de julio de 1915 dan 1.740.836 bajas. En esas estadísticas están incluidos los reclutas de Baden. Dichas estadísticas no contienen las bajas de heridos vivos y muertos por enfermedad. Y sin embargo, unas y otras son numerosísimas.

Las pérdidas de los sajones, bávaros y wurtembergueses son 900.000, siempre según dichas estadísticas. Y cabe preguntarse con el crítico suizo coronel Feyler: dada la proporción del número de prusianos y badeneses con el de wurtembergueses, bávaros y sajones, ¿cómo es que los primeros han tenido, en relación, menos bajas que los segundos?

Seguramente, el Estado Mayor prusiano habrá procurado que los países confederados pierdan más hombres que Prusia y Baden. Es el quien dirige la guerra, y semejante particularismo es muy lógico y humano. Pero de todos modos, la diferencia es tan enorme, que no hay manera de aceptarla. Por otra parte, el duque de Wurtemberg y el Príncipe Ruprecht de Baviera tienen mandos. Y al comienzo de la campaña de Francia, Hauser, ministro de la Guerra de Sajonia, era jefe de uno de los grupos de ejércitos.

Dice el coronel Feyler que si los prusianos y badeneses, reunidos, hubieran sufrido pérdidas proporcionales a las de wurtembergueses, sajones y bávaros, sus estadísticas deberían acusar, no 1.740.836 bajas el 31 de julio, sino 3.600.000, lo que haría, con las 900.000 confesadas de reclutas de Baviera, Wurtemberg y Sajonia, 4.500.000.

Los alemanes emplean en sus ataques las formaciones densas. Sus soldados adelantan codo con codo, y componen masas de carne que tienen la impenetrabilidad del granito. Esas formidables acometidas logran frecuentemente éxito, pero el triunfo es comprado a un precio carísimo.

Ocho mil seiscientos bajas diarias en dos frentes de centenares de kilómetros—ya hay uno más, el serbio,—no es demasiado, si se tiene en cuenta, no sólo el método combativo germano, que no se cura del derramamiento de sangre—ya Bismarck, en sus memorias, se quejaba de los sacrificios inútiles que imponían a sus ejércitos los generales alemanes de 1870,—sino también la enfermedad originada por las marchas, la estancia en las trincheras, las epidemias inevitables,

etcétera, enfermedad que debe haberse ido acrecentando conforme eran mandadas al fuego quintas de menos resistencia física que las integradas por hombres de veinte a treinta y cinco años.

Desde el 1.º de agosto al 31 de diciembre de 1914, Alemania, de creer a los datos, muy verídicos, de Crammond, ha enviado a batirse 4.800.000 hombres, y ha guardado en las zonas, en las ciudades del interior y en las provincias ocupadas, 500.000 más. Del 1.º de enero al 31 de julio de 1915, ha mandado a los frentes 1.400.000, y a las guarniciones y zonas 300.000.

De ello se deduce que siendo 3.000.000 las pérdidas definitivas, 3.200.000 los soldados que luchaban, el 31 de julio, en Francia y Rusia y 800.000 los reclutas que había en tal fecha de guarnición ó instruyéndose militarmente, Alemania, hará once semanas, podía disponer de dos millones de hombres.

Ahora bien. Hay que deducir de ese número los empleados de ferrocarriles, Correos y Telégrafos, los obreros que trabajan en los arsenales y fábricas de armas, los mineros y los operarios indispensables en la fabricación de artículos necesarios para el equipo y aprovisionamiento de las unidades. El 2 de agosto de 1915, Kitchener declaró en la Cámara de los Comunes que, según noticias adquiridas por su ministerio, Alemania empleaba en sus industrias y organizaciones de guerra de todo orden 3.500.000 hombres, de ellos una mitad movilizables.

Resulta, pues, que a los catorce meses de lucha, el Imperio germánico sólo disponía de una reserva de menos de 800.000 hombres menores de cincuenta años y mayores de diez y siete. Con un consumo mensual de 260.000, tenía para tres meses.

Y he aquí que cuando los aliados, con su método de la resistencia y del agotamiento, habían llegado a obtener resultado tan enorme—porque Austria se ve más desahogada que Alemania,—su gigantesco yerto de los Balcanes facilitó al Kaiser la ocasión de añadir a sus ejércitos y a los austriacos 400.000 turcos, 600.000 rumanos y 300.000 búlgaros, es decir, material humano para cinco meses más.

Dijimos hará algunos días, en estos modestísimos artículos, que el fracaso del Cuádruple Acuerdo en los Balcanes tendría como consecuencia, no decidir la suerte de la guerra, sino prolongarla. Nos afirmamos en nuestra opinión, que tiene como fundamento no presunciones, sino cálculos matemáticos de una exactitud rigurosa.

El Rey Jorge y Poincaré

Una visita al frente.

PARIS, 26. El Presidente de la República, acompañado del ministro de la Guerra, M. Millerand, fué el domingo a visitar el ejército. En Done encontró al Rey de Inglaterra, pasando juntos revista a las tropas británicas.

El martes, el Rey y el Príncipe de Gales visitaron los ejércitos franceses, asistiendo a un brillante desfile de tropas coloniales.

M. Poincaré concedió la cruz de guerra al Príncipe de Gales.

Política francesa

Próxima crisis.

PARIS, 26. Los pasillos del Palacio Borbón estuvieron toda la tarde extremadamente animados.

Se habló únicamente de la eventualidad de una modificación ministerial, que ahora se considera como segura.

En el frente occidental

Comunicado francés.

PARIS, 26. Parte oficial de las 23: «Nada hay que señalar desde el último parte.

Uno de nuestros pilotos, sobre un avión monoplano, ha cazado, en el Norte de Dormans, un avión enemigo que atacó a corta distancia, después de haberse acercado.

El avión alemán, por estar su motor alcanzado en varios sitios por las balas de la ametralladora, tuvo que aterrizar cerca de Joulgône, en el valle del Marne.

Los dos oficiales que lo tripulaban, un capitán y un teniente, han sido hechos prisioneros en el momento en que intentaban destruir el aparato.

Este ha quedado en nuestro poder intacto. Es un avión muy rápido, provisto de todos los últimos perfeccionamientos.»

En el frente italiano

Comunicado oficial.

ROMA, 26. En el valle de Ledro se ha completado la conquista de la orilla izquierda del río Ponale, ocupando anteayer las localidades de Mezzolago, Molina y Fiaccosa, donde hicimos algunos prisioneros.

Contra Dosso Calina y Dosso Remit, al Sur de la depresión de Loppio, conquistada el 24, el enemigo abrió ayer intenso fuego

de artillería desde el monte Creino y obras de Riva, sin conmovir la resistencia de los nuestros, sólidamente instalados en estas posiciones.

En el alto Cordevole y en el alto Rienz, continuamos haciendo presión sobre las líneas adversarias.

En el valle del torrente de Pontevana, una de nuestras incursiones llegó a la cresta de Rosskofel, causando grandes daños a las defensas enemigas en este sector.

A lo largo del frente del Leonzo hay intensa acción de artillería, mientras nuestras tropas se refuerzan en las posiciones últimamente conquistadas.

Ayer rechazamos unos pequeños contraataques en la zona de Plava y en el Carso, apresando 39 austriacos.

El día 24, nuestros aviones bombardearon eficazmente los campamentos enemigos en las mesetas de Bainsizza y el Carso.

Un avión enemigo fué atacado por nuestro aeroplanos con fuego de ametralladoras y puesto en fuga.

Todos nuestros aeroplanos regresaron indemnes a las líneas italianas.

En el frente ruso

Las últimas batallas.

PARIS, 26. El corresponsal de *Le Temps* en Petrogrado comunicó detalles interesantes de las últimas batallas.

La del Strypa—dice,—librada hace cinco días, constituyó, con la de Tarnopol, que hubo de precederla tres semanas, la primera victoria rusa que detuvo el avance continuado de los austroalemanes. Después, los acontecimientos se precipitaron, y golpe sobre golpe, los rusos infligieron al enemigo tres nuevas derrotas, que conviene señalar para que se comprenda su importancia.

Ya se han señalado las tentativas infructuosas realizadas desde el 11 de octubre por el ejército del general Pouchkalo en el Stry medio, sobre el ala derecha de los rusos, a fin de paralizar los resultados que concedía a estos últimos la victoria del Strypa; en el punto de unión con los ejércitos de Bothmer y Pflanzler. Esos intentos eran menos demostrativos de lo que parecían.

El comandante en jefe del teatro Sur, general Lintsingen, viendo que su plan de ataque hacia Rovno, como objetivo final, había fracasado por la incursión rusa en el Strypa, quiso sin duda salvar la situación con una acción vigorosa hacia la línea Vilna-Rovno, a lo largo de la vía férrea Kovel-Sanny, por medio de su ala izquierda, constituida por el ejército de Pouchkalo. Apresuradamente recibió por segunda vez refuerzos este ejército.

De esta manera, los encuentros en la orilla izquierda del Stry, de Ralalovka a Kolkí, y en la orilla derecha al Este de la segunda localidad, se cambiaron rápidamente en batalla general, la cual adquirió hacia el 16 de octubre los caracteres de una verdadera derrota para los austroalemanes entre Ralalovka y Kolkí, al Oeste de Tchortorsk y de Novoselki. Entretanto, el ejército de Boehm-Ermoli, inutilizado en el frente avanzado Doubo-Kremenez, se dividía en dos, uniéndose el trozo Sur al ejército de Bothmer, batido la antevíspera en el Strypa, y corriendo el trozo Norte en auxilio del general Pouchkalo.

Este lanzó su nuevo grupo sobre la orilla derecha del Stry, al Este de Kolkí, donde, cerca de Tchermiy, intentó, en un esfuerzo supremo, forzar el frente ruso. Esta maniobra temeraria hizo que, en un momento dado, los dos adversarios se encontrasen detrás el uno del otro por sus flancos derechos respectivos.

Después de un momento crítico para los rusos, una contraofensiva austroalemana en la orilla derecha, fué arrojada sobre Kolkí, dejando definitivamente toda la orilla oriental del Stry a los rusos, cuya ala derecha no se había detenido en la persecución del adversario en derrota en la orilla occidental hacia Kovel.

El día 18 por la tarde, en un frente de 45 kilómetros, paralelamente al curso del Stry medio, la caballería rusa se encontraba ya a 20 kilómetros al Oeste del río, y por un envolvimiento del lado del Pripet superior, a lo largo del Stokhod, hacia más de 6.000 prisioneros, de los cuales mil pertenecían al regimiento de granaderos, completamente destruidos, del Kronprinz, tomaba veinte ametralladoras y una batería intacta de cuatro morteros, con sus municiones.

Esta victoria daba dos resultados, suprimiendo primeramente la amenaza a la vía de comunicación de los rusos, Sarny-Rovno, y después, planteando la cuestión de la posesión de Kovel, el nudo de comunicaciones más importante de la parte posterior austroalemana, que une los frentes Sur y Norte.

Los resultados de la batalla del Stry medio son desconocidos todavía del público. Ignora que en todos los otros teatros, al Norte del Pripet, los rusos obtenían en la jornada del 20 de octubre una nueva victoria, la de Baranovitchi. Durante mucho tiempo se había creído que las fuerzas principales austroalemanas se encontraban en el teatro central,

entre Smorgonié y Pinsk, y que se iba a asistir, de un momento a otro, a una ofensiva general en una parte de esta región sobre Minsk, para alcanzar el Beresina y el Dnieper. Ahora se ha visto que aquella concepción era errónea. Poco a poco, en efecto, el adversario había colocado en ese sector central las tropas necesarias para reforzar los otros frentes y constituir los ejércitos destinados al frente serbio. De ahí partió la Guardia, al ser enviada al frente occidental.

Para remediar el debilitamiento que resultaba de esos traslados, el Príncipe Leopoldo, que quedaba como comandante en jefe de ese teatro, transformó su frente de Smorgonié a Pinsk, pasando al Este de Novo-Groudok y de Baranovitchi, retirándose un poco a lo largo del canal Oginski en una poderosa línea defensiva. A pesar de esta barrera, el 20 de octubre, los rusos se arrojaron sobre las posiciones austroalemanas y forzaron el frente en un sector de 10 kilómetros, cargando a la bayoneta.

Los austroalemanes trataron de recurrir entonces a los gases asfixiantes; pero los rusos, cayendo como una tromba, se apoderaron de los balones preparados. Lo imprevisto del ataque y la presencia del arma blanca ocasionaron enormes pérdidas en las filas austroalemanas. Créese que un Cuerpo entero quedó fuera de combate. Los rusos hicieron 3.500 prisioneros.

Después de tomar cuatro aldeas, los moscovitas, llegados al Chara, se trasladaron a la orilla occidental, donde se apoderaron, frente a la localidad de Mazouriki, de la altura que domina toda la región, y llegaron a ocho kilómetros de Baranovitchi.

Este brillante éxito colocó a los rusos en la proximidad del único nudo de la vía férrea Vilna-Rovno que quedaba en las manos del enemigo. Este les rindió, en fin, las orillas del Chara, que une el Niemen al canal de Aginski. Se logró, por consecuencia, en este punto una vuelta al antiguo frente.

Al día siguiente de Baranovitchi, los moscovitas lograban una tercera victoria en un tercer teatro, el de Galitzia.

En este sector se halla Tarnopol, donde los rusos alcanzaron su primer éxito sobre los austriacos. Alcanzaban un segundo triunfo en el Strypa, al Sur de Tarnopol. El tercero en fecha y último por el momento se coloca en Novo-Alexinié y Lopouchno, al Norte mismo de la ciudad.

La reunión del ala derecha de Boehm-Ermoli con el ejército de Bothmer no dió gran resultado, puesto que en el punto de unión se encuentran las localidades citadas, donde, además de ametralladoras y artillería, los rusos se apoderaron de 10.000 prisioneros, lo que supone, con los heridos y los muertos, el aniquilamiento de un Cuerpo entero.

Los moscovitas forzaron el frente en diez kilómetros sobre el camino directo de Lemberg, entre el Ikva y el Horyne. Deshicieron además los dos grupos centrales de los ejércitos del Sur, que constituían la base de fuerzas encarradas con Rovno y con el camino de Kiel.

Ante tales resultados, puede afirmarse que la iniciativa de las operaciones orientales, desde la frontera rumana hasta Baranovitchi, ó sean los tres cuartos del frente, ha pasado a los rusos. En el resto del frente, del Vilna al Báltico, los alemanes no poseen la iniciativa más que en la mitad, próximamente, de Riga a Dvinsk, porque de Dvinsk a Vilna las operaciones se han debilitado y los raros combates que se libran son favorables a las fuerzas moscovitas.»

Los rusos, esperanzados.

LONDRES, 26. El corresponsal del «Times» ha sido autorizado por el Cuartel general ruso para decir que la crisis sufrida por el ejército ruso, debida a los golpes sin interrupción del enemigo en un frente de 1.100 kilómetros, desde mayo a septiembre últimos, ha terminado favorablemente para los rusos, que no han perdido su fortaleza, tienen bases sólidas en el centro del Imperio y viven alentando cada vez con mayor fuerza una ofensiva general, llenos de confianza en los ejércitos aliados.

En Besarabia.

ROMA, 26. Un telegrama de Bucarest al «Messaggero» afirma que los rusos han concentrado en Besarabia un ejército considerable.

La mayor parte de las nuevas fuerzas del ejército ruso se han dirigido hacia Odessa y el Danubio.

Las píldoras misteriosas.

PARIS, 26. El periódico ruso «Kievanine» dice lo siguiente: «El relato que hacen los prisioneros permite esclarecer el misterio de las píldoras de que se provee a las tropas, tanto alemanas como austriacas y húngaras.

Se había pensado que estas píldoras misteriosas poseían la propiedad de calmar el hambre de un hombre, y que cada una de ellas tenía el valor nutritivo de un buen almuerzo. Pero sus propiedades son muy distintas: una sola es bastante para que el soldado se sienta ligeramente ebrio, y le comu-

nica cierta animación y le impulsa al movimiento; en unos momentos, relativamente cortos, el soldado se siente más vigoroso y más valiente que de ordinario.

Los soldados alemanes reciben una dosis de dos píldoras diarias, especialmente antes del asalto ó durante las jornadas en que la permanencia en las trincheras es singularmente dura y peligrosa. Cuando se distribuyen estas píldoras no se les da raciones de bebidas alcohólicas a los soldados.

El uso prolongado de esta nueva creación de los químicos alemanes, a pesar de sus momentáneas propiedades estimulantes, causa una enfermedad y un agotamiento evidentes en todo el organismo. Tampoco los soldados se muestran muy complacidos cuando llega la hora de tomar las píldoras; pero el Estado Mayor alemán da gran importancia a que las tropas estén poseídas de esa especie de embriaguez vigorosa antes del ataque, y se ordena a los soldados que tomen las píldoras en presencia de los oficiales.»

En los Balcanes

Declaración de Lansdowne.

LONDRES, 26. En la Cámara de los Lores Mr. Lansdowne dice que contenidos delante de los frentes francés, ruso, italiano y en la Mesopotamia los austroalemanes, intentan buscar la solución hacia Constantinopla y Egipto, con el concurso de Bulgaria.

El único obstáculo era Serbia, y ésta, amenazada, se dirigió a Inglaterra.

Pensamos en ayudar a Serbia con Grecia, la cual estaba ligada a Serbia por intereses comunes y un Tratado formal.

Venezuela pidió a Grecia que diese tropas para ayudarla.

Inglaterra y Francia enviaron entonces a Salónica tropas forzosamente poco numerosas y prepararon efectivos más importantes. Poco después Grecia estimó que el Tratado serbiogriego no le obligaba a socorrer a Serbia.

Los progresos militares del enemigo en el Norte de Serbia y el ataque de los búlgaros hacían improbable que Serbia pudiese resistir largo tiempo.

Francia y la Gran Bretaña estudiarán la situación cuando los refuerzos estén sobre el terreno.

Lansdowne terminó diciendo: «El Gobierno no procederá precipitadamente, sino que consultará a los mejores consejeros militares sobre todos estos extremos.»

El Rey Pedro.

GINEBRA, 26. La «Gaceta de los Vosgos» dice que el 2 de octubre el Rey Pedro ha dirigido a sus tropas la siguiente orden del día:

«Sé que todos los serbios están dispuestos a morir por su patria. La vejez me ha arrancado la espada de las manos. Yo, que soy vuestro Rey, no tengo ya fuerza para ponerme a la cabeza de mi ejército para conducirle en esta guerra que nos ha sido impuesta.

Soy un débil anciano que no puede más que bendeciros, a vosotros, soldados serbios; a vosotros, paisanos serbios; a vosotros, mujeres y niños serbios. Os hice ya el juramento de que si fuéramos vencidos en esta nueva guerra, no sobreviviría a la derrota. Moriré al mismo tiempo que la patria sea aplastada.»

¡Antes la muerte!

GINEBRA, 26. El corresponsal bálico de la «Strasburger Post» telegrafía:

«Al comenzar la última sesión de la Cámara, algunos miembros han preguntado si no valdría más para Serbia aceptar una paz separada que correr hacia una muerte cierta.»

El Presidente del Consejo, M. Pachich, respondió. Habló durante tres horas, y proclamó que el deber de un pueblo era el de morir en bella postura antes que vivir deshonrado por la gracia de sus agresores.

En vano algunas protestas hicieron notar que un caso de derrota era para Serbia la desaparición pura y simplemente del mapa del mundo. La mayoría repitió el viejo adagio: «Potius mori quam foedari» (antes la muerte que la deshonra).»

Avance austroalemán.

BUKAREST, 26. Comunican de Turnu-Severin que esta mañana, después de cinco horas de bombardeo de las posiciones serbias de Orsara, los austroalemanes han pasado el Danubio y ocupado Feite. Han desembarcado tropas sobre el territorio serbio.

Los austroalemanes marchan en dirección de Brza-Palanka. La población serbia se ha refugiado en territorio rumano.

El bombardeo de Dedeagatch.

SALONICA, 26. Llegan detalles sobre los efectos del bombardeo de Dedeagatch.

La mayor parte de las casas griegas de Dedeagatch han sido destruidas por los obuses y por los incendios que provocaron.

Las dos estaciones, la estación militar y el puente del camino de hierro oriental han quedado destruidos.

El bombardeo se reanuda el viernes, y acabó la destrucción de la población. A consecuencia de las ráfagas de fuego, la vía fé-

area es inutilizable, y todas las comunicaciones están interrumpidas.

Concentración en Nevrokop.

ATENAS, 26. Toda la división de Philippopoli, compuesta de tropas elegidas, está concentrada en Nevrokop.

Inquietudes en Bulgaria.

ATENAS, 26. Una viva inquietud reina en Sofía a propósito de la actitud futura de Grecia, que el Gobierno búlgaro teme que se una a las Potencias de la Cuádruple.

Afirmación desmentida.

ATENAS, 26. Una nota oficiosa aparecida en los periódicos desmiente los rumores relativos a la ocupación proyectada por Grecia del territorio serbio.

Dice que el Gobierno griego no ha pensado jamás en ocupar un territorio que pertenece a un Estado aliado.

El Gobierno rumano.

ROMA, 26. Es probable una crisis ministerial en Rumania, por la admisión de ciertos ministros germanófilos que se oponen a la intervención.

Cuarenta y tres profesores de la Universidad han entregado al Gobierno una memoria pidiendo la intervención de Rumania.

Nuevo Código militar.

ROMA, 26. El nuevo Código militar búlgaro ha sido firmado por el Rey, y en él se condena a muerte a los oficiales, soldados o no combatientes que expresen abiertamente sus simpatías por el enemigo o se rindan voluntariamente.

Los serbios han recuperado Veles.

PARIS, 26. Un despacho oficial anuncia que los serbios recuperaron después de un encarnizado combate la ciudad de Veles.

El puerto de Marsella.

SAN SEBASTIAN. (Mantes, noche.) Personas llegadas de Marsella dicen que aquel puerto está cerrado al comercio desde el 23 del actual, dedicado a la salida de transportes con tropas para las operaciones serbias.

La guerra en el mar

Transporte turco hundido.

ATENAS, 26. Un submarino inglés hundió anteayer en el mar de Mármara el transporte turco Carmen, que iba cargado de municiones.

Transporte inglés a pique.

LONDRES, 26. (Oficial.) El transporte británico Marquette ha sido torpedeado en el mar Egeo.

El Papa y Polonia

El 21 de noviembre...

ROMA, 26. El Osservatore Romano dice que el Papa, conmovido por las grandes desgracias que pesan sobre Polonia, ha dirigido una carta a los obispos católicos ordenando que el día 21 de noviembre celebren oraciones y ofrendas en favor de Polonia.

Alemania por dentro

Estado del espíritu popular.

AMSTERDAM, 26. La última sesión del Ayuntamiento de Berlín ha sido borrascosa. El socialista Wurm ha declarado que reinaba en Alemania una miseria tan enorme que jamás se había visto otra parecida. Los víveres alcanzan precios inabundables. El precio de la carne ha aumentado en un 150 por 100.

Otro concejal dijo: «El pueblo alemán está dispuesto a afrontar la miseria y hacer sacrificios hasta que se consiga una paz honrosa, si ve que el Gobierno lo tiene la mano.»

La cuestión de los víveres.

ZURICH, 26. El periódico Berliner Zeitung, que es un periódico burgués, confirma lo que dicen los periódicos socialistas respecto a la escasez de productos alimenticios y a las dificultades con que tropieza la gente pobre para alimentarse.

«El aumento persistente del precio de los víveres—escribe el periódico de Berlín—y sobre todo el alza del precio de la manteca, provocan una afluencia creciente en los puestos de venta de los Municipios.

A ellos acude el vecindario, especialmente para comprar grasa.

En los últimos días acudió tanta gente,

que fué necesario llamar a la Policía para mantener el orden.

Millares de personas se aglomeraban ayer y hoy por la mañana en los mercados centrales, en los depósitos municipales y en los mataderos.

La gran mayoría componíanse de mujeres. Muchas tuvieron que esperar largas horas para poder hacer sus compras.

Algunas de ellas sufrieron desvanecimientos, desplomándose de fatiga.»

Contra los obreros.

COPENHAGUE, 26. En el «Hamburger Echo», el diputado en la Dieta prusiana Konrad Haensch escribe lo siguiente:

«He aquí que la autoridad lucha contra la supuesta oposición del partido socialista, valiéndose de prohibir las reuniones, estableciendo la censura, con detenciones y otras medidas semejantes.

Y no ve que es ella misma la que, por su política vacilante en la cuestión de la alimentación, facilita a esa oposición las armas más poderosas y más eficaces.»

Y luego añade: «El único medio de empujar las masas obreras a la oposición es la continuación o agravación de la crisis de la carestía de los víveres.

Y no necesitamos decir qué resultaría de ello, tanto desde el punto de vista político y moral como desde el punto de vista militar.»

La situación empeora.

GINEBRA, 26. El periódico socialista alemán «Schwaebische Tagwacht», órgano de la fracción que apoya al Gobierno, publica un largo artículo, que lleva este título en grandes caracteres: «El pueblo alemán pide de comer.»

La unidad de acción

Una proposición razonable.

ROMA, 26. El Corriere della Sera y otros periódicos sostienen la necesidad para los aliados de crear un organismo nuevo capaz, como lo fué la conferencia de Londres, de encontrar soluciones rápidas a las nuevas situaciones producidas por la guerra.

«Al lado de los diplomáticos—dice—debe haber representantes los más autorizados de los Estados Mayores. Con el concurso de éstos debieron discutirse los planes de guerra y la cooperación de los diversos ejércitos, sea directa o indirecta, para el aprovisionamiento o el envío de armas y de municiones.

Las ofensivas serían combinadas y simultáneas. Ayer eran los franceses los que avanzaban, hoy son los italianos, mañana serán los rusos.

¿Por qué no avanzar al mismo tiempo? ¿Por qué no ofrecer al enemigo y a los neutrales el espectáculo de una unidad y una cohesión sin las cuales no será nunca completa la victoria?»

Inglaterra y los Balcanes

Lo que dice el coronel Repington.

LONDRES, 26. El corresponsal militar del Times dice que aun en el caso de que el plan báltico alemán se realice hasta cierto punto, y que los alemanes consiguieran realizar su unión con los turcos, los aliados no tendrían razón alguna para rehusar la nueva lucha en Oriente que les será ofrecida, ni se podrá dudar del éxito aceptándola.

Las disponibilidades de los austroalemanes no les permiten hacer entrar en la lucha un gran ejército. Los 300.000 hombres que han enviado contra Serbia les hacen falta, y su marcha ha tenido una influencia desventajosa para los frentes principales.

«Nuestros enemigos—dice el coronel Repington—se exponen a un nuevo aniquilamiento de hombres y de municiones. Tienen como objetivo un punto lejano en un camino, en el cual están los flancos expuestos a ser atacados por Grecia, Rumania y los aliados, apoyados por la intervención naval. Los ejércitos rusos del Sur están todavía en posición, amenazando seriamente con una intervención transdanubiana, y habrá de prestar atención el enemigo a este lado antes de que transcurra mucho tiempo.

En Egipto nuestra posición es fuerte y puede ser más fuerte todavía. En ninguna parte del mundo nos es más fácil que allí acumular fuerzas de Inglaterra, la India y Australia.

La intervención naval nos da un alivio in-

menso en los acontecimientos del Mediterráneo oriental, y el ejército y la flota, operando unidos, pueden hacer muy difícil un ataque turcoalemán en Egipto. La marcha de los acontecimientos nos conduce inexorablemente a la conclusión de que vamos a crear por la unión de nuestros esfuerzos las reservas que necesitamos ahora, y que han de sernos imprescindibles para intervenir en los acontecimientos orientales.

La dominación de esta parte del mundo no está determinada por la simple ocupación de Constantinopla por un poder ó por otro, y la dominación del Este viene a ser menos necesaria al poder que sea dueño de Constantinopla.

Si esto fuera así, Turquía dominaría estas regiones desde hace algunos siglos, y las dominaría actualmente. No lo ha conseguido; ni la presencia de 300.000 soldados alemanes hará cambiar el aspecto de las cosas. La intervención en estos acontecimientos está asegurada por el poder naval, militar y político de las naciones que se batan por la victoria, y en tal lucha Inglaterra, Francia é Italia nada tendrán que temer si obran unidas y resueltas a vencer.»

La situación en Austria

Ultimos recursos.

GINEBRA, 26. La «Gaceta Oficial» húngara publica un decreto llamando a filas a los soldados del landsturm nacidos en 1873, 1874, 1875 y 1876, y todos aquellos que, nacidos de 1873 a 1897, habían sido ocupados en servicios de requisa y luego licenciados, siendo después reconocidos aptos para el servicio activo.

Asimismo son llamados a filas los soldados del landsturm que hayan recibido una instrucción militar del reemplazo A, nacidos en 1872, 1873 y posteriormente, que ya fueron incorporados para cumplir su servicio efectivo de landsturm y luego licenciados.

En fin, todos los hombres que hayan servido voluntariamente en la honved deben, sea cual sea el reemplazo a que pertenezcan, incorporarse el 3 de noviembre para cumplir su servicio efectivo.

Los mecánicos y chauffeurs profesionales de camiones automóviles ó de vapor pueden, si están trabajando actualmente, solicitar el aplazamiento de su incorporación.

Los hombres llamados a filas deben llevar, si les es posible, calzado sólido y ropa interior de lana.

La crisis alimenticia.

BUCAREST, 26. Dienen de Budapest que la excesiva carestía de los víveres amenaza producir serios motines en dicha ciudad, donde ya se han registrado escenas tumultuosas delante del despacho municipal encargado de la distribución de la harina.

Millares de personas se agolpan todo el día delante de ese despacho, contenidas por la Policía.

Ante las protestas del público, que no recibe ni la décima parte de las cantidades de harina que necesita, los empleados contestan invariablemente que falta trigo, porque la mayor parte de las existencias han sido enviadas a Alemania.

En Cádiz

El «Reina Victoria» detenido.—Un transporte francés.

CADIZ. (Miércoles, mañana.) Al venir hacia Cádiz el vapor correo «Reina Victoria» le detuvo un crucero inglés, subiéndolo a bordo oficiales y soldados armados, reconociendo el barco, no encontrando nada de particular.

Dicho buque vió navegar con rumbo al cabo de San Vicente a varios barcos de guerra franceses que escoltaban a un transporte procedente del Mediterráneo.

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra

Noticias de los Balcanes.

CARNARVON, 26. En el teatro báltico de la guerra continúa progresando la batalla en el sector Sur, sin que haya ningún cambio en la situación.

Los serbios confirman que los búlgaros están en Uskub, y se confirma la derrota de los

invasores por los franceses más al Sur, cerca de Valandovi y Rabrowo.

Sin embargo, el punto crítico se ha trasladado al Nordeste de Serbia; aquí, tanto los búlgaros como los austroalemanes, están avanzando, y los primeros aseguran que se han apoderado de Negotin y de Prahova, en el Danubio.

Del frente ruso.

En varios puntos del frente oriental están haciendo especialmente grandes esfuerzos para romper las líneas rusas de defensa; pero parece que no les es posible conseguirlo.

En la región de Riga han sido rechazados una serie de ataques al Sur del Dwina, y cuando al sexto intento algunas de las tropas alemanas llegaron a las trincheras rusas, fueron rechazadas ó capturadas.

En el frente de Dwinsk la terrible batalla no cesa un momento.

Dice Sir Edward Grey.

Sir Edward Grey ha hecho una importante declaración esta tarde en la Cámara de los Comunes sobre la oferta de Chipre á Grecia.

Esto fué dicho contestando a una interpección. Sir Edward Grey dijo:

«En vista de la crítica situación en que se hallan nuestros aliados los serbios, nos hemos visto obligados a obtener para ellos el único auxilio que podía encontrarse inmediatamente.

Según esto, el Gobierno de Su Majestad declara que si Grecia se comprometía a ayudar pronto y eficazmente a Serbia contra Bulgaria, estábamos dispuestos a ceder Chipre á Grecia.

Como Grecia no se ha comprometido a ayudar á Serbia, las condiciones bajo las cuales se hizo esta oferta no se han cumplido, y por esta razón la oferta ha prescrito.

El Rey Jorge.

El Rey está visitando al ejército inglés en Francia y se espera hará lo mismo con algunas tropas aliadas.

La defensa de Londres.

POLDHU (Londres), 26. La primera indicación oficial de la actividad de sir Percy Scott, en su nueva posición de director de la Defensa aérea de Londres, ha sido hecha hoy en el juicio que ha tenido lugar en Londres con referencia a las victorias de los zeppelins.

Según declaración debidamente autorizada por sir Percy, se han conseguido mejorar los medios que existen para repeler a las aeronaves invasoras, y si éstas vuelven a hacer incursión, encontrarán que Londres está mejor preparada para recibirles que anteriormente.

Sin noticias de Nish.

Se anuncia oficialmente que durante los últimos tres días no se han recibido en Londres telegramas de Nish.

De Alemania

Frentes occidental.

NORDDEICH, 26. Comunica el gran Cuartel alemán, con referencia al teatro occidental de operaciones, que el ataque empezado ayer por los franceses en Champagne, ha sido rechazado. Los franceses siguen ocupando una pequeña trinchera alemana. Los alemanes han hecho 155 prisioneros.

Frente oriental.

Teatro oriental de la guerra.—El ejército del general Príncipe Leopoldo de Baviera rechazó ataques de los rusos.

El ejército del general von Linsingen asaltó posiciones rusas al Este de Kukul. Los alemanes cogieron 1.454 prisioneros.

Frente báltico.

Teatro de la guerra en los Balcanes.—La ofensiva de los ejércitos de Kovess y Gallwitz sigue progresando satisfactoriamente.

La Prensa inglesa.

LONDRES. La Prensa sigue atacando violentamente al Gobierno. El Times manifiesta que la perspectiva de las tropas en los frentes será, quizás, cada día más pesimista.

El Morning Post dice que la incapacidad de Inglaterra de bloquear a Alemania se parece mucho a una traición.

El mismo periódico pide que se disminuya el número de miembros que constituyen el Gabinete.

Noticias de Rusia.

PETROGRADO. Se discute el someter a la organización militar todas las fábricas rusas. Aún no se ha tomado decisión alguna.

Los rusos siguen evacuando las provincias de Wolynia y Minsk.

Más noticias oficiales.

NAUEN, 27. Teatro occidental de la guerra.—Al Noroeste de Le Mesnil los franceses han ocupado una pequeña trinchera alemana.

En la altura de Combres, los alemanes hecho estallar varias minas, con éxito.

En cambio los franceses han hecho estallar, infructuosamente, algunas minas en el bosque de Le Pretre.

Teatro oriental de la guerra.—Ejército del general von Hindenburg.—Los alemanes han atravesado de nuevo el sector al Norte de Illuxt.

La granja de Kasimischki, que fué tomada anteayer, sigue firmemente en poder de los alemanes.

Ejército del general Príncipe Leopoldo de Baviera.—Los ataques rusos al Este de Baranowitschi, y contra las posiciones alemanas del canal, al Sur del lago de Wygonowsky, han sido rechazados.

Teatro de la guerra en los Balcanes.—Al Sur de Palanka, las pendientes al Norte del valle de Raca están en poder de los austroalemanes.

Mas al Este se han apoderado de Markovac, Lapovo y Kucevo.

En los últimos tres días han sido hechos prisioneros 660 serbios.

No hay nuevas noticias referentes al ejército búlgaro del general Bojadieff.

Vapor correo hundido.

PARIS. Telegrafían de Salónica al Matin que ha sido hundido en el mar Egeo, por un submarino, el vapor correo italiano Soilla.

El empréstito anglofrancés.

NUEVA YORK. La demanda de los pequeños capitalistas para el empréstito anglofrancés es sumamente reducida, y los fuertes capitalistas tampoco han acudido

El tercer empréstito alemán.

BERLIN. Hasta el 23 de octubre han sido pagados, á cuenta del tercer empréstito de guerra del Imperio alemán, 8.732.5 millones de marcos, ó sea el 72,2 por 100 del importe total de la suscripción.

De Francia

La situación de los Balcanes.

TORRE EIFFEL (Paris), 26. Comentando las noticias balcánicas, los periódicos alaban con admiración el espléndido heroísmo del ejército serbio por defender su suelo y la más noble de las causas.

Del mismo modo acogen muy favorablemente ciertas afirmaciones autorizadas, según las cuales, la Cuádruple Entente está decidida á enviar incesantemente á los serbios socorros tan poderosos como eficaces, que atenderán á la libertad de su territorio, amenazado, y destruirán la precaria unión germanobúlgara, y harán desaparecer el prestigio militar y político de Alemania en Oriente.

Ya las tropas francesas, en un primer encuentro, han señalado muy claramente su superioridad sobre el enemigo.

Importantes fuerzas inglesas esperan el momento de entrar en acción.

Además dice el Petit Parisien que el Gobierno ruso ha expresado con energía estos últimos días, ante los representantes diplomáticos de la Cuádruple Entente, su intención de intervenir lo más pronto posible en socorro de Serbia.

No se trataría únicamente de un auxilio; sino de enviarles un número considerable de tropas, y se tomarían las medidas necesarias, para que pudiesen prestar á Serbia un concurso eficaz en los puntos especialmente débiles del frente oriental.

Pildoras embriagadoras?

El periódico ruso Krewlanine describe las pildoras embriagadoras de que van provistos los soldados alemanes y austriacos; estas pildoras, según dicen los prisioneros, poseen la propiedad de aturdir al soldado y le ponen en un estado de embriaguez.

(58)

Folleto de «La Correspondencia de España».

ENRIQUE DEMESSE

Margot la Ramilletera

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

—Es adorable esa muchacha. Veremos si será otra vez tan tímido. Además, voy á ser rico. Después de todo, con el dinero de la vieja compraré á la joven.

VII

La señora Belicard era madrugadora. Aunque se acostase muy tarde, que era lo más corriente, pues ya sabemos que frecuentaba los teatros, estaba siempre levantada á las seis de la mañana.

Cuando aquella hora sonaba saltaba del lecho. Además, estaba en una edad en que se duerme poco.

—¡Uf!—dijo al levantarse aquel día.—Esto va mejor. ¡Ayer estaba destrozada! ¡Maldito cocherito! Encendió una bujía, porque aún no era

de día, y sentada sobre el lecho se puso las medias, medias de seda roja, que sujetó debajo de la rodilla con ligas de seda negra con hebillas de oro.

Desde que era viuda, rica y enamorada no se privaba de ningún gusto.

Se puso sobre la camisa ó efina batista, adornada con hermosos encajes, una bata de terciopelo granate con botones de acero resplandecientes; después abrió la ventana y se sentó en una butaca.

La señora Belicard, al levantarse de la cama, parecía un ave de rapiña vieja y desplumada.

Sus mejillas arrugadas se hundían, porque su boca desdentada, aún no encerraba la dentadura postiza.

En lugar de sus cejas se veía una línea roja.

Sobre su cráneo, medio oculto por un gorrito adornado de cintas encarnadas que se ponía por la noche, podían verse algunos mechones de cabellos cortos y blancos.

La alcoba de la prometida del señor Emilio de Baños era el fondo que convenía á aquella figura.

Aquella habitación contenía muebles suntuosos y objetos extraños que nunca se habían encontrado reunidos.

El lecho, mueble recientemente comprado por la Belicard, era de madera negra incrustada de marfil, de nácar y plata, formando un mosaico artísticamente ejecutado, y se hallaba colocado sobre un estrado de dos gradas, cubiertas, como el resto de la alcoba, por una gruesa alfombra azul celeste.

Coronaba el lecho un dosel, puesto sobre cuatro columnas igualmente de madera negra.

De este dosel calan en pesados pliegues unas cortinas de terciopelo azul forradas de seda y adornadas de un ancho galón de plata.

En las ventanas había cortinas de la misma tela, y cubrían las puertas otras semejantes.

Como asientos había dos butaquitas bajas, cuatro sillas de las llamadas confidentes y un canapé; todos estos muebles estaban forrados de terciopelo azul celeste, como las cortinas.

Aquel mobiliario, comprado á un tapicero de mucho renombre, había costado diez y ocho mil francos.

Pero la vieja no regateaba, pues todo le parecía poco para Emilio.

En medio de aquella riqueza, la señora Belicard puso en un rincón una vieja cómoda de caoba que no valía diez francos, con el tablero de mármol vetado de blanco y negro, roto por la mitad.

Conservaba cuidadosamente aquella cómoda, donde guardaba la ropa blanca.

Sobre el mármol había cajas de madera adornadas de conchas, tazas de café con la palabra «recuerdo» en letras doradas, y pájaros de cristal.

Enfrente de esta cómoda se veía un lavabo de cinc pintado de blanco, con filetes azules, con la jofaina, el jarro del agua y los diversos utensilios de tocador, tales como jabones, cepillos, esponjeras, etc.

Cerca de este lavabo había un secadero de ropa, imitación de bambú, donde siem-

pre tenía colgadas tres ó cuatro toallas mojadas.

Olimpia encontraba su habitación muy elegante, y pensaba que Emilio sería un feliz mortal cuando estuviese en ella.

—¡Vamos, vamos!—se dijo la vieja.—Tengo mucho trabajo, y no es cosa de estar sin hacer nada.

Se acercó á la ventana, que daba á un gran jardín.

El cuarto de la señora Belicard estaba situado en el primer piso de la casita.

Olimpia miró hacia fuera. El aire era muy fresco. Todo estaba silencioso.

Empezaba á amanecer. La señora Belicard se estremeció; tenía frío, y cerró la ventana.

Sacó de la cómoda una baraja, que debía servirle hacia mucho tiempo, pues las cartas estaban negruzcas y grasientas.

Las barajó, las cortó con la mano izquierda y empezó á alinear las cartas en la cómoda, en semicírculo, pronunciando palabras extrañas, tales como:

—El cartero... una noticia... por la noche... una mujer rubia al lado de un hombre moreno... Se interrumpió.

—¡Ah, monstruo!—dijo.— Me hace traición con una rubia. Emilio, amigo mío, que te vea con ella sólo una vez, y entonces... ¡Ya te pondría yo alcobas tapizadas de terciopelo azul!...

Volvió á seguir su juego, y empezó á pronunciar palabras sin sentido.

—¡Cuatro mujeres!... ¡Negocio ma-

lo!... ¡Habladurías, qué de habladurías! Dios mío, David, de habladurías! ¡Bueno! Aquí está David. ¡Bien! Este va á poner orden en el juego. ¡Caramba! El as de espadas; está se echa á perder.

Estaba muy despechada. De pronto sacó otra carta y lanzó un grito de alegría: era el as de bastos.

—¡Al fin obtendré la victoria!—dijo.— Esto me reconcilia con este maldito juego. De todas maneras, habrá que desconfiar de Emilio.

La vieja metió la baraja en la cómoda. Todas las mañanas se echaba las cartas para conocer su destino.

Las cartas no le habían mentido jamás. —Ahora—se dijo,—á otra cosa.

Apagó la bujía porque ya era de día. —¡Felicianita debe estar ya levantada!— dijo.—Son las siete y media.

Felicianita era la única criada que estaba á su servicio.

—¡Cómo cambian los tiempos!—prosiguió la señora Belicard.—Imposible hacer que esta muchacha se levante antes de las siete. ¡Ah! Eso no pasaba en mi juventud. El señor Belicard no lo hubiese sufrido. ¡El, que estaba siempre levantado á las cinco, aunque nevara ó helase!

No decía que en tiempos del difunto Belicard se acostaban siempre á las diez, mientras que la desgraciada Felicianita tenía que servir la cena que tomaba su hora antes de las dos de la madrugada.

La vieja tiró de la campanilla varias veces, concluyendo por romper el cordón.

TOR... de la... de ayer... de tran... mas de... Dura... han at... ces q... Han... frances... de del... Dico... á ir á... memoria

El Rey Jorge.

TORRE EIFFEL (París), 27. (A las diez de la mañana.) El Rey de Inglaterra ha llegado ayer a Francia para visitar su ejército en el frente de Flandes y Artois, y también algunas de las tropas aliadas.

Franceses y búlgaros.

Durante el día 22 de octubre los búlgaros han atacado todo el frente de las tropas francesas que ocupan la región de Strumitza. Han sido completamente rechazados. Los informes, según los cuales las fuerzas francesas han sido arrojadas a la orilla derecha del Vardar, son falsos.

El Rey Constantino.

Dicen de Atenas que el Rey Constantino va a ir a Salónica para asistir a las fiestas conmemorativas de la toma de la ciudad, y que pasará una gran revista a las tropas de la guarnición.

Discusiones.

El «Cenet» de Sofía continúa multiplicando los avances al Gabinete de Atenas, mientras los periódicos venizelistas y los antivizelistas siguen discutiendo las razones que tiene Grecia para intervenir o no en el conflicto.

Los preparativos.

Se dice en Malta, de origen italiano, que en Italia se hacen muchos preparativos para cooperar con los aliados en Oriente.

De Austria

Los italianos.

NORDDEICH, 27 octubre, 11 mañana. Viena. (Oficial.)—Dicen del frente italiano que han cesado éstos en su ataque al monte Sabotino ayer. En los últimos días, los italianos han tenido, cuando menos, 2.500 bajas en dicha posición. Ayer se evidenciaron las pérdidas de los italianos, en parte, con ocasión de los contraataques contra la meseta de Doberdo, siendo así que delante del frente de uno de los regimientos de infantería austríacos se encontraron 3.000 cadáveres italianos.

Los serbios.

Frente Sudeste de la guerra.—Los contingentes austrohúngaros que avanzan al Este de Wisegrad han hecho retroceder a los serbios más allá de la frontera.

Las tropas del general Kovess, que operan en Serbia, se van acercando al Kolubara superior. Los serbios, ante el empuje de la caballería austríaca, han abandonado la ciudad de Obrenovac. Otras divisiones austrohúngaras que marchaban hacia el Sur se han adueñado, después de combates tenaces, de las posiciones elevadas al Sudeste de Zabari. Siguen luchando los austríacos en Topola y en las alturas al Este de dicho punto.

El bombardeo de Venecia.

El 24 de octubre, después de amanecer el día, un avión italiano trató de bombardear la ciudad de Trieste. Pocas horas después, hidroaviones austríacos han contestado a dicho ataque, volando sobre Venecia, bombardeando el arsenal, centrales eléctricas y estación del ferrocarril.

Notas de la guerra. La aviación nacional y la estabilidad automática. Algunas nociones.

Es el aeroplano un aparato más pesado que el aire, y, por tanto, se sostiene en él gracias a la acción de fuerzas, que dan por resultado el vuelo.

Un aeroplano, en vuelo normal, se halla sometido a las fuerzas siguientes:

1. Gravedad, ó sea su peso, que le impide caer.

2. Resistencia ofrecida por el aire en los planos, timones, fuselaje, etc., que obra en sentido contrario de la anterior.

3. Tracción de la hélice, que es siempre paralela al eje longitudinal del aparato, formando alguna vez prolongación de él, y en el caso que examinamos, horizontal.

4. Resistencia que presentan al avance el capot, los timones, la cabeza del piloto, etc.

De éstas, son importantes las tres primeras, pues la resistencia al avance carece de extraordinario valor.

En teoría, se considera condensada toda la acción de la gravedad en un solo punto, llamado centro de gravedad.

Asimismo llámase centro de presión al lugar en que se considera ejercida toda la acción de la resistencia a la caída.

La resultante de las fuerzas, en el caso que examinamos, será horizontal y, por lo tanto, nuestro aparato quedará condenado a mantener los aires eternamente con una trayectoria invariable. Es necesario, por tanto, que además de las acciones ya indicadas, existan otras capaces de modificar las alturas y direcciones del vuelo.

Este objeto llémanse «los timones de profundidad y dirección».

Es el primero en general un plano «vertical» situado en la extremidad posterior del aeroplano, en la prolongación del eje longitudinal. Nadie ignora que el timón empleado en los barcos ejerce su acción gracias a la resistencia que ofrece el agua al chocar contra éste, que forma un ángulo más ó menos obuso con el eje longitudinal de la nave.

El caso es análogo en el aeroplano, pues a pesar de ser la densidad del aire muy inferior a la del agua, los buques no suelen marchar a más de 30 ó 35 kilómetros por hora, superando a los 100 frecuentemente la velocidad del avión.

El timón de profundidad podemos considerarlo constituido por un plano posterior, que gira sobre un eje horizontal, diferenciándose del timón de dirección en que aquél lo hace en un plano vertical.

El fundamento es, por tanto, sencillísimo. El piloto acciona una palanca ó volante, y el plano posterior, antes horizontal, pues consideramos al aparato en vuelo normal, gira sobre su eje, formando con la cola un

ángulo diecio, que estará «sobre ó debajo» de la horizontal, según se trate de ascender ó de descender.

Analicémos el primer caso. Al atacar el aire a la superficie que se le opone, obligará a descender a la cola del aeroplano, y al hacerlo ésta así, «como el aparato forma un todo rígido», girará sobre sí mismo, tomando una dirección diagonal ascendente.

Hemos enunciado anteriormente que la tracción de la hélice es siempre paralela al eje longitudinal del avión, y, por tanto, al tomar éste una posición ascendente, la acción de aquélla se ejercerá en idéntico sentido y obligará al aparato a subir indefinidamente.

La maniobra del descenso es inversa. A su vez, para conducir el aeroplano a derecha ó izquierda bastará mover el timón de dirección en uno ó otro sentido.

Conocidas las más someras y elementales nociones sobre aviación debemos exponer el punto que especialmente nos ocupa: la estabilidad. Pero antes es necesario saber las clases de equilibrio que puede haber por ser consecuencia aquélla de éste.

Primero. Equilibrio estable, cuando el cuerpo que se considera al ser apartado de la posición que ocupaba vuelve a ella de por sí.

Segundo. Equilibrio inestable, cuando el cuerpo que se considera al ser apartado de la posición que ocupaba toma de por sí otra diferente.

Tercero. Equilibrio indiferente, cuando el cuerpo que se considera permanece en cualquier posición que se le obligue a tomar.

El equilibrio puede ser de cuerpos apoyados y de cuerpos suspendidos.

Es estable en las cuerpos apoyados siempre que la vertical que pasa por el centro de gravedad se halle dentro de la base de sustentación.

En los suspendidos, cuando el centro de gravedad se encuentre debajo del eje de suspensión.

Ejemplo vulgar de equilibrio estable apoyado lo ofrece una persona en marcha que efectúa movimientos diversos sin caer, á causa de encontrarse dentro de la base de sustentación (los pies) la vertical, que pasa por el centro de gravedad, que se halla en el vientre.

El péndulo muestra un ejemplo del equilibrio estable en los cuerpos suspendidos.

Apliquemos estos principios al aeroplano. Tenemos un aparato que, por las maniobras del piloto, es capaz de ascender y descender, así como de girar en unión en otro sentido; pero ignoramos cómo se llega á obtener su estabilidad.

Dividese ésta en «longitudinal» (cuando los movimientos que puedan turbarla se efectúan en sentido de la longitud del aparato) y «lateral» (en el caso de que estos movimientos se produzcan en un plano perpendicular al eje longitudinal del avión).

Llámanse aeroplanos de «centros confundidos» (Nieuport, etc.) aquellos en los cuales los centros de presión y gravedad coinciden, y de «centro suspendido» aquellos en los cuales se halla el centro de gravedad debajo del centro de presión (Moreau, etc.).

Es evidente que en el primer caso, por no existir distancia entre ambos centros, el aparato será obediente y manejable.

En el segundo, en cambio, toda fuerza que tienda á romper el equilibrio veráse contrapesada por la acción igual y contraria de la gravedad y resistencia del aire, que tenderán á obligar al aeroplano á volver á su posición normal.

La estabilidad de un avión puede verse turbada por la voluntad del piloto y por una acción contraria á ésta.

El aire actúa en contra de la estabilidad longitudinal y lateral.

Un golpe de viento que ataque la parte inferior de la cola precipita al aparato hacia tierra.

Si ataca los planos sustentadores en su parte superior produce análogo efecto.

Y si, actuando sobre la parte superior de la cola ó inferior de las alas, obliga al aeroplano á tomar la posición de subida, rompe la estabilidad grandemente.

En el caso de remolino llegan á unirse ambas acciones.

El piloto corrige estos efectos maniobrando el timón de profundidad y restableciendo el equilibrio.

Pero si el viento sólo obra sobre un plano sustentador, también tomará el aeroplano posiciones extremas en un plano perpendicular al eje longitudinal, y romperáse la estabilidad lateral.

Para restablecer el equilibrio se emplean en los monoplanos y algunos biplanos el «alabeamiento», y en cierto género de biplanos las «aletas» (del francés, *ailerons*).

Consiste el primer procedimiento en dar flexibilidad á la parte posterior de las alas, de modo que en un momento determinado pueda el aviador levantar la extremidad de una y descender la de otra.

Créase así un par de fuerzas que obliga al aeroplano á girar sobre su eje longitudinal, y á volver á la posición normal.

Las aletas son pequeños planos colocados en los extremos de los planos sustentadores, y que al girar en sentido contrario producen análogo efecto.

El aparato que analizamos es, por tanto, muy perfecto, pues caso de ver turbada su estabilidad en cualquier sentido, gracias á dispositivos ingeniosos la recobra de nuevo. Pero (siempre hay alguno) necesitase un piloto diestro para estas maniobras, y además, puede haber momentos en los cuales el aviador no tenga tiempo de obrar, á causa de lo rápido y enérgico del ataque.

También puede ocurrir que el azoramiento del piloto le obligue á efectuar una maniobra desgraciada, y, finalmente, si está herido ó sólo desvanecido, se halla imposibilitado de defender su vida, y caerá, estrellándose.

Y aquí está el aspecto interesante del problema: dado que el aviador tiene que pensarse enormemente para atender al equilibrio de su máquina; dado que no siempre puede restablecer la estabilidad á tiempo, y dado

que de no poder actuar con plena sangre fría se expone á una muerte cierta, ¿no podría sustituirse la obra del hombre por dispositivos que automáticamente restableciesen el equilibrio?

Un aeroplano estará automáticamente estabilizado cuando, «independientemente del piloto, en cualquier posición que pueda verse

obligado á tomar, vuelva al estado de equilibrio de un modo rápido».

Ya hemos llegado al punto que deseábamos tratar, y para que el que esto leyere pueda reponer su paciencia, ciertamente agotada, suspendemos, hasta un próximo trabajo, el análisis somero de la estabilidad automática. UN AFICIONADO

Informaciones de provincias

Nace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA 27 de octubre de 1865.

Por las correspondencias que se reciben de varios puntos de España, y por las cartas que desde Madrid se escriben á los periódicos de provincia, no queda duda alguna de que muchos, calificadas como progresistas del purismo, vendrán á las Cortes si obtienen los sufragios electorales. En Cádiz, según escriben, casi todo el partido progresista acudirá á las urnas.

El Ayuntamiento de Granada ha dispuesto que á dos leguas de aquella ciudad se hagan, para las ceremonias de puntos infestados, las fumigaciones dispuestas, de manera que, sin molestar á los viajeros, infundan tranquilidad en los ánimos.

ANDALUCIA

El Sr. Allendesalazar.

SEVILLA. (Martes, noche.) El ex ministro y director de la Compañía Arrendataria de Tabacos, Sr. Allendesalazar, visitó, acompañado del alcalde, los monumentos de la población y las obras de la corte de Tablada.

Después hizo la visita oficial á la Fábrica de Tabacos, asistiendo á una salva que se cantó en la capilla de la Fábrica.

También ha estado el Sr. Allendesalazar en el Parque y en la Exposición Hispanoamericana.

Por la tarde recibió muchas visitas de elementos mauristas, que le ofrecieron un banquete, declinando el aceptarlo por el reciente luto que guarda.

Mañana, en el rápido, regresará el señor Allendesalazar á Madrid.

Doble desgracia.

En el río ha ocurrido esta tarde una desgracia.

En el vapor *Asnaluracha* estaban tres marineros pintando una banda del buque, cuando uno de ellos, llamado Antonio Rodríguez, resbaló, cayendo contra la zapata del muelle, fracturándose ambas piernas y ocasionándose varias heridas en la cabeza.

Otro marinero que intentó sujetar al anterior, fué arrastrado por él, y cayó, desapareciendo en el agua.

Este, que pereció ahogado, era natural de Galicia; pero sus compañeros ignoran sus apellidos.

La compañía Guerrero Mendoza.

MALAGA. (Miércoles, madrugada.) En el teatro Cervantes se ha inaugurado la temporada, debutando la compañía que dirigen doña María Guerrero y D. Fernando Díaz de Mendoza.

El teatro estaba lleno. Se representó la comedia *El duque de El*, que fué admirablemente interpretada.

Escritor agasajado.

Unos treinta escritores, artistas y políticos han obsequiado con un banquete al escritor y abogado D. Ricardo López Barroso por el éxito de sus últimas conferencias culturales.

ARAGON

El director de Administración.

HUESCA. (Martes, noche.) Mañana, en el tren rápido, regresa á Madrid, procedente de Benabarre, el director general de Administración local.

Durante su permanencia en Benabarre asistió el Sr. Piniés al bautizo de su primer hijo.

Detención de un aprovechado.

HUESCA. (Martes, noche.) Por la benevolencia de Averte ha sido detenido el joven Jesús Torralba, labrador, de diez y ocho años de edad, autor de un robo de 14 carneros en el pueblo de Ena, de otro de 230 pesetas á un vecino de Biscarrués; de 15 corderos en el pueblo de Anzónigo, y de otros varios, estando reclamado por los Juzgados de Jaca, Huesca y Averte.

El tiempo.

Haec un tiempo muy frío y lluvioso en el llano, habiendo nevado en la alta montaña.

El precio del pan.

ZARAGOZA. (Martes, noche.) Los patronos panaderos han publicado en la Prensa una carta anunciando la subida del precio del pan. Dicen que el elevadísimo precio á que se cotiza el trigo y las harinas les impide vender el pan al precio que acostumbraban.

Añaden, al exponer lo anómalo de la situación del mercado de harinas, que en Zaragoza se cotiza á precio diez pesetas más elevado que en París.

Las autoridades gestionan la fórmula para evitar el alza del precio del pan.

Niño ahogado.

Dicen de Epila que en una acequia apareció el cadáver del niño llamado Arsenio, que hace algunos días desapareció de su domicilio del pueblo de Lucena.

Se ignora si el niño ha perecido ahogado y también los detalles del suceso.

Caballo desobedecido.

Esta tarde se desbocó el caballo de un coche, en el que iba el senador por Zaragoza D. Manuel Castellón. Emprendió el caballo veloz carrera, y al llegar á la plaza de la Constitución chocó contra un carro.

Quedó el caballo muerto. Afortunadamente, el Sr. Castellón resultó ileso del accidente, y el cochero sólo sufrió leves lesiones.

El incendio de la Academia.—Telegrama sentido. ZARAGOZA. (Miércoles, tarde.) Los jefes y oficiales del Arma de Caballería de esta guarnición han telegrafiado al director de la Academia de Caballería, y al coronel, jefes y oficiales del regimiento de Lanceros del Rey, lamentando con toda el alma el incendio que ha destruido tan grandiosos recuerdos, y ofreciéndose para cuanto ese Centro considere oportuno.

Firma el telegrama el coronel D. José Cortés.

Contra la subida del pan. El «Diario de Avisos» publica un artículo excitando al Gobierno á aplicar la ley de Subsistencias para evitar la subida del pan.

Dice que es intolerable que habiendo sido suficiente la cosecha de trigo para el consumo de la nación, valga la harina aquí diez pesetas más cara que en París.

Festejando un nombramiento. En Hija ha producido gran júbilo el nombramiento del diputado por el distrito D. Rafael Andrade para ministro de Instrucción pública.

Se han disparado cohetes, se han repicado las campanas y bandas de música han recorrido las calles.

Créese que el nuevo ministro gestionará la terminación del pantano de Cueva Foradada.

ASTURIAS

Suceso misterioso.—Un niño herido. OVIEDO. (Miércoles, mañana.) El niño de once años Avelino Sánchez, vecino de la inmediatada de Piedramuelle, fué esta noche á primera hora á coger castañas al monte cercano, sorprendiéndole dos desconocidos, que le ataron de pies y manos, amordazándole y haciéndole una cortadura en la frente, cuya sangre recogieron en un pañuelo, no sin antes haber libertado al niño.

Este regresó al pueblo aterrado, contando lo que le había ocurrido.

Contra la calvicie

existe solamente un verdadero remedio: «Elixir Jonassá, del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida á las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas, 10 la botella».

CATALUNA

Los radicales. BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Para hoy ha convocado el Sr. Lerroux á la Junta municipal del partido, con objeto de tratar de la laboriosa designación de candidatos para las próximas elecciones.

Candidaturas jaimistas. Definitivamente los jaimistas presentarán candidatos propios por el distrito tercero, en el que cuentan con fuerzas.

En los demás distritos apoyarán á los elementos católicos que se presenten, previa decisión de la Junta regional.

En la Diputación. En la sesión celebrada por el Cuerpo provincial se presentó por los radicales una proposición pidiendo que, sin perjuicio de auxiliar á la administración para evitar el contrabando y fraudes en las carreteras provinciales, se prohiban toda clase de obstáculos en ellas, por las desgracias á que pueden dar lugar.

En su consecuencia, se pidió que se retirara la concesión que á título de precario se concedió al Ayuntamiento de Barcelona para instalar una cadena en la entrada de la carretera de Sarriá.

Esta proposición fué desechada, en vista de que ya el Ayuntamiento ha desistido de instalar cadenas en las carreteras.

Las subsistencias. Se ha reunido la Comisión de concejales que asesora en lo referente á las subsistencias, acordando que, sin perjuicio de continuar reuniéndose, en vista del alza que han experimentado algunos artículos, por si se consigue obtener su abaratamiento, se solicite del gobernador reuna á la Junta en pleno para la adopción de acuerdos.

Huelgas. Según informes oficiales, la huelga de fideceros continúa estacionada, habiéndose registrado varios incidentes por coacciones de los huelguistas.

Las fábricas siguen vigiladas por fuerzas de la Guardia Civil.

Conservadores y liberales. Se ha llegado, según nuestras noticias, á un acuerdo definitivo entre los partidos liberal y conservador de Barcelona, para luchar juntos en las próximas elecciones municipales.

La candidatura integrada por ambos partidos se titulará de coalición monárquica.

Visitas á los Centros. El Sr. Lerroux continúa visitando los Centros del partido para cambiar impresiones con sus correligionarios y tratar de las próximas elecciones municipales.

En todos ellos es muy agasajado.

AVISOS UTILES

Catarros, asma. Inhalador Caldeiro, 3 ptas.

Bébase el agua hervida añadiéndole SAL VICHY-ETAT, producto natural que la hace digestiva y evita las infecciones. Diez céntimos el paquete para un litro de agua.

ALFOMBRAS Y TAPICES

La Casa mejor surtida y que vende más barato que en saldos y liquidaciones. Hortaleza, 134 (antes Jacometrezo), teléfono 5.580.

Hundimiento.

Comunican de Sabadell que días atrás se derrumbó una pared de una casa en construcción, resultando varios obreros heridos.

Se construyó de nuevo dicha pared, y continuaron las obras de edificación de la casa, quedando ésta cubierta por completo.

Esta madrugada, á las cinco, se ha hundido toda la obra, sin que causara afortunadamente ninguna desgracia, porque á aquella hora no trabajaban los obreros.

LEON

Nueva residencia. Los estudiantes hispano-americanos.

SALAMANCA. (Miércoles, mañana.) Se ha reunido, bajo la presidencia del rector, la Junta de Colegios universitarios, para tratar de la fundación de la residencia de los estudiantes con becas.

Podría ocupar el antiguo y famoso Colegio de San Bartolomé, ocupado hoy por el Gobierno civil.

Terminada la Junta, el rector reunió á los decanos de las distintas Facultades, con objeto de estudiar los medios para traer hacia esta Universidad á los estudiantes hispano-americanos.

La trascendental iniciativa propuesta por el director general de primera enseñanza ha sido objeto de unánimes aplausos, deseándose que se lleve á efecto.

GALICIA

Pesquero á pique. CORUNA. (Martes, noche.) Esta mañana, salieron á pescar los vapores *Almansa* y *Numancia*, de la matrícula de Vigo, cuando al llegar á la altura de Cabo Prior chocó el *Numancia* con un cuerpo duro, que no se sabe á punto fijo qué pueda ser.

A consecuencia del choque se le abrió una vía de agua, hundándose rápidamente.

Afortunadamente, el *Almansa* salvó toda la tripulación; pero se han perdido todos los enseres del barco pesquero y la documentación.

Se supone que el objeto con que chocó fue una percha de madera, que no pudo ser vista por los marineros á causa del fortísimo oleaje reinante.

El salvamento resultó accidentado y muy difícil, pero pudo llevarse á cabo felizmente.

En esta población han sido socorridos los naufragos con ropas y dinero.

En honor al Sr. Espada. ORENSE. (Martes, noche.) Están teniendo lugar los festejos organizados por el Ayuntamiento en honor al nuevo ministro de Fomento, Sr. Espada.

Al atardecer, la Banda municipal ha dado un concierto en la plaza de la Constitución, que ha estado concurrentísima.

La Casa Consistorial, la Cámara de Comercio, el Círculo conservador y todas las Sociedades de recreo lucen artísticas iluminaciones.

Las calles están muy animadas. Para el domingo próximo se proyecta una manifestación de simpatía al Sr. Espada.

Los manifestantes se situarán frente al Consistorio.

VALENCIA

Pidiendo un indulto. VALENCIA. (Martes, noche.) El alcalde, y los concejales del Ayuntamiento de Alcaira, acompañados del diputado á Cortes Sr. Monteseña, han visitado á las autoridades valencianas, al arzobispo y á las redacciones de los periódicos, con objeto de interesarles para que cooperen en sus gestiones en favor del indulto de Tadeo Rosell, condenado á muerte.

En este sentido se han dirigido infinidad de telegramas á la Mayordomía de Palacio y al Gobierno.

También marchará á Madrid una Comisión para gestionar el indulto.

Cuestión estudiantil.

Con motivo de la huelga planteada esta mañana por los estudiantes de la Universidad, un pequeño grupo fué en actitud levantisca, al Instituto con propósito de que los alumnos de este Centro secundaran la huelga.

Un bedel cerró con llave la puerta del aula, que explicaba el profesor Sr. Gómez, para evitar que penetraran los revoltosos; pero éstos forzaron la puerta, penetrando en la clase.

El Sr. Gómez les salió al paso, obligando á los que entraban á retirarse y consiguiendo que sus alumnos continuasen en el aula.

Conferenció el director del Instituto con una Comisión de protestantes, quienes apenas supieron explicar el motivo de su actitud.

Se tomó nota de los tres estudiantes que capitaneaban los grupos, y la relación de sus nombres fué enviada al rector.

Por los hijos de los reclusos.

Merced á la campaña que viene realizando el gobernador civil, ha ofrecido la Sociedad de Dependientes costear la cuota inicial de libretas de la Mutualidad á los hijos de todos los reclusos del penal de San Miguel de los Reyes.

El acto se celebrará el próximo domingo, dándosele gran brillantez.

VASCONGADAS

El capitán general. SAN SEBASTIAN. (Martes, noche.) El capitán general marchará el domingo en automóvil, á Burgos, después de su residencia aquí durante la jornada regia.

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

27 de octubre de 1865.

Dice El Espíritu Público:

«Algunos desgraciados haraganes ó verdaderamente pobres, pero estúpidos, han tomado brebajes para excitarse y producirse diarreas y vómitos. Hay quien asegura que, llevados á los Asilos benéficos, algunos han muerto.»

El objeto de esos pobres ignorantes era disfrutar quince días de descanso, blando lecho y alimentos nutritivos durante los quince días que señalan á los enfermos los benefactores que los socorren.»

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

HACIENDA.—Real decreto concediendo honores de jefe de Administración, libre de gastos, en el acto de su jubilación, á don Anselmo Duque y Pérez, jefe de Negociado de primera clase del Cuerpo de Aduanas.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Sección de Política. Anunciando que el Gobierno de S. M. británica ha publicado un real decreto dejando sin efecto las listas de contrabando aprobadas con anterioridad al 14 del actual y declarando en su lugar contrabando de guerra absoluto ó condicional los artículos que se mencionan.

—Continuación de las disposiciones extranjeras sobre moratorias, dictadas con motivo de la guerra actual.

Gracia y Justicia.—Subsecretaría.—Concediendo á los opositores á la Judicatura y al Ministerio fiscal un nuevo plazo, que terminará el 29 del actual, para presentar el certificado del Registro central de Penados de la Dirección general de Prisiones y abonar los correspondientes derechos.

Dirección general de los Registros y del Notariado.—Relación de las resoluciones sobre Notariado adoptadas por este ministerio en el mes de septiembre próximo pasado.

Hacienda.—Dirección general de la Deuda y Clases pasivas.—Señalamiento de pagos.

Instrucción pública.—Subsecretaría.—Anunciando haber sido admitidos y excluidos los aspirantes que se mencionan, á las oposiciones anunciadas para proveer la cátedra de Teoría general de las máquinas, Teoría especial de las máquinas, primer curso, vacante en la Escuela de Ingenieros Industriales de Barcelona.

—Anunciando que dentro del plazo legal ha presentado su instancia el aspirante don Julio Palacios y Martínez, para tomar parte en las oposiciones á la cátedra de Termodinámica, vacante en la Universidad Central.

Dirección general de Primera enseñanza.—Disponiendo que las plazas de profesores de Francés de las Escuelas Normales de Maestras de Castellón, Guipúzcoa, La Laguna, Palencia, Santander y Vizcaya se agreguen á las oposiciones anunciadas para proveer la de igual clase de la Normal de Maestras de la Coruña.

VIDA DEPORTIVA

CICLISMO

Carrera de neófitos.

En la carrera de neófitos celebrada por la Sociedad Cultural Deportiva tomaron parte veintidós corredores, y la prueba resultó en extremo animada.

Llegaron por este orden:

1.º José Segura, que invirtió en los 25 kilómetros de recorrido 49 minutos y 22 segundos.

El joven corredor, que hizo una brillantísima carrera, fué muy felicitado.

2.º Ricardo Martín, en 49 minutos y 22 segundos.

3.º Manuel González, en 51 minutos y 55 segundos.

4.º Saturnino Vargas, en 52 minutos y 54 segundos.

5.º Rodolfo Martín, en 52 minutos y 55 segundos.

Todos éstos obtuvieron premio.

Entraron por este orden, habiendo empleado en el recorrido menos de 60 minutos, que era el tiempo fijado, José Miñana, Emilio Román, Ricardo García Maillaz, José María Carpio, Rogelio García Salero, Facundo Alvarez, Pedro Sánchez Langa, Julián Peña Galindo, Cándido González y Emilio Díaz Fernández.

Emplearon más de 60 minutos, Vara de Osuna, Gascón y Alzamora; y se retiraron durante la carrera, Ramírez (E.), Lozano, Serrano y Nieto.

De jurados actuaron: En la salida y llegada, los Sres. Cuiz, Alumbroeros, Vallés, Alonso, Nevada y Agustín; en el viraje, los Sres. Alumbroeros (G.), Monteliu, Latorets, Porras y González (Ramón); y volantes, los Sres. Gastaca, Fernández, Rodríguez, Andreu, Ufano, Castejón, González (M.), Nogueira y Hernández.

NOTAS VARIAS

Sociedad Cultural Deportiva.

Esta Sociedad organiza para el próximo domingo 31 una interesante excursión á Alcalá de Henares, con objeto de visitar cuanto de notable exista en dicha ciudad, y entre otros edificios y obras de arte, lo siguiente: hotel Laredo, iglesia de Santa María, Ayuntamiento, archivo, La Magistral, cuartel de Mendigorría, la Universidad, el parque de Intendencia, el mercado, el aeródromo, el Reframatorio y la Cárcel de mujeres, habiéndose solicitado el oportuno permiso para estos dos últimos establecimientos de la Dirección general del ramo.

La inscripción quedará cerrada el viernes 29, á las diez de la noche, abonando al tiempo de inscribirse el importe del billete del ferrocarril, 1,80 pesetas.

Los señores excursionistas, además de quedar sujetos al itinerario marcado por la Comisión, deben acatar las disposiciones que la misma dicte, para la mejor organización de la excursión.

La Comisión canjeará los billetes del ferrocarril desde media hora antes de la oficial de salida del tren, perdiendo todo derecho adquirido el excursionista que no cumpla esto.

Las reclamaciones se deberán hacer al jefe de excursión, el cual las resolverá de conformidad con lo prescrito en los reglamentos general é interior correspondiente.

«Los Amigos del Campo».

Esta Sociedad, prosiguiendo su labor de fomentar, no solamente la afición al campo, sino también á la cultura física, organiza una carrera ciclista de entrenamiento para los socios, para la cual se concederán tres premios. La prueba se celebrará el domingo 7 de noviembre próximo, y en ella podrán tomar parte todos los socios que se inscriban hasta el viernes 5, á las ocho de la noche.

El recorrido será de 15 kilómetros, cubriéndose en el trayecto de la carrera del Hipódromo á Chamartín y Alcobendas; la meta de salida y llegada se situará al comienzo de dicha carretera, frente al arranque del camino de Mañudas.

Los socios que deseen tomar parte en esta carrera podrán inscribirse y pedir reglamentos de la misma en el domicilio social hasta el día y hora antes citados.

La Junta directiva tiene el propósito de organizar periódicamente otras pruebas deportivas, para entrenamiento de los socios en los diversos ejercicios que se practican actualmente.

Aprovechando los dos días festivos 31 de octubre y 1.º de noviembre próximos, un equipo alpino de esta Sociedad realizará una excursión á Las Pedrizas de Manzanares, saliendo el sábado 30 por la noche para Villalba, y continuando desde allí á Manzanares el Real.

Propónese también visitar en esta última villa el célebre castillo de Santillana y la legendaria ermita de la Sacra.

S. DE L.

CONCURSO DE EDIFICIOS

En uno de los salones del Ayuntamiento se ha reunido el Jurado que ha de emitir dictamen para la concesión de premios á los mejores edificios particulares construidos durante el año en Madrid.

Dióse cuenta de las solicitudes recibidas, cuyo número es muy exiguo en relación á las edificaciones que en este año han sido terminadas. Acaso esta desproporción es debida á falta de publicidad en el anuncio del concurso.

Estimándolo así el Jurado calificador, y habiéndose recibido en el Ayuntamiento varios ruegos para que fuera ampliado el plazo de presentación de solicitudes y planos, se ha acordado por unanimidad acceder á estas peticiones, ampliando el plazo, como se hizo el año anterior.

En su consecuencia, los dueños de fincas particulares, ó los arquitectos directores de las obras, podrán presentar los planos y las solicitudes aspirando al premio hasta el día 30 del próximo noviembre, plazo improrrogable.

El número de fincas notables cuya edificación ha terminado este año en Madrid permite esperar que el concurso alcanzará un éxito tan señalado como el del año anterior.

Tiros en una huerta

En el paseo de la Dirección suelen reunirse muchos golfos que, al hacerse de noche, merodean por las huertas próximas.

En una de éstas, conocida por la del Gallego, hay un gran patatar, y los golfos habían ya adquirido la costumbre de llevarse patatas todas las noches.

El dueño de la huerta tiene un hijo, llamado Tomás Iravedra Torrijos, de veintidós años, que no se avenía, como era natural, á que le robaran las patatas á su padre.

Decidido á escarmentar á los golfos, anoche se puso al acecho, hasta que llegaron los rateros, en número de cuatro.

Dióles el alto Tomás; pero los golfos, en vez de marcharse, llamaron á otros compañeros, y acudieron unos cuarenta, que á pedrada limpia arremetieron contra Iravedra, que hubo de retroceder hasta dar con la alambra del canalillo, hiriéndose en la espalda con el espino artificial. Como los golfos continuaban la pedrea, Tomás adoptó la determinación de librarse de sus perseguidores á tiros, haciendo cuatro disparos con una escopeta de dos cañones, é hiriendo á Luciano y José González Beltrán, de tres y catorce años, respectivamente, y á Pedro Santos Alvarez, de diez y siete, originándole lesiones de pronóstico reservado, de las que fueron curados en la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos.

Al ruido de las detonaciones llegaron dos guardias municipales de la Sección montada, Luis Gallego y Pedro Díaz, y el de Seguridad Rafael Valero, que detuvieron á Iravedra, á Alejandro Rodríguez, José Puig Martínez y Agustín Rodríguez.

OMNIBUS Y BERLINAS

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos, en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 32.

EL MOMENTO POLITICO

¿Comienza la hostilidad?

Por la importancia que tiene, reproducimos íntegro el artículo que anoche publicó *Diario Universal*, órgano en la Prensa del conde de Romanones.

Dice así:

COMENTARIOS A LA CRISIS

El Gobierno y las Cortes

LA CRISIS

No se tiene memoria en la política española de un episodio como el que terminó ayer. No lo calificamos nosotros. El juicio está en todas las bocas, y aun los más indiferentes á la cosa pública sienten bochorno. Al fin y al cabo, políticos y no políticos, todos somos españoles y hemos de sentir el dolor de tener que sonrojarnos por cosas de España. Otras veces el choque de motivos personales se escondió bajo el oleaje de altos pensamientos, de preocupaciones nobles de interés público. Concedamos á los escépticos que en muchos casos eso era una sola apariencia. Aun la hipocresía es homenaje á la virtud. Ahora toda una semana ha sido espacio para la exhibición y el desfile de tantas desnudeces como hubiera sido honesto recatar.

Mas no insistamos en este aspecto de la crisis. Otros temas con ella relacionados reclaman imperiosamente nuestro comentario. Baste consignar, para juicio definitivo de aquel episodio, que es digno remate y señal característica de un sistema de gobierno; sistema siempre nocivo, pero más lastimoso aún cuando la gravedad de las circunstancias universales y su dolorosa repercusión sobre España exigía en los Gobiernos ideal y firmeza. Ya está desenlazado. El Sr. Dato no quería crisis, ni grande ni pequeña; el Sr. Sánchez de Toca no quería crisis, ni presupuestos, ni probablemente Cortes: que por algo es presidente de un Cuerpo parlamentario; nos aventuramos á afirmar que el Sr. González Besada no quería crisis tampoco. Pero el señor Sánchez Guerra sí quería crisis. Su criterio se alzó contra el del jefe del Gobierno y de las otras dos autoridades. Y su criterio prevaleció. Hay que felicitarle; la felicitación no puede ser extensiva al Sr. Dato: su criterio, por lo visto, huelga.

A la mayor comodidad de una dirección política—que toma ese nombre, aunque en realidad consiste en dejar que Gobierno, partido y Nación vayan á la deriva, por donde quieran llevarlos la corriente—han sido sacrificados los Sres. Ugarte y Esteban Collantes. Su inmolación les parecerá inexplicable; á nosotros, relacionándola con esta crisis, también. ¿Por qué han salido? Si la crisis era de carácter político—y todos estamos en el secreto—, sacrificarles es, por lo menos, una incongruencia. Estaban al margen del remolino político; en una querrela del orden de la planteada, nada tenían que hacer ni que temer. Si la crisis era una resultante de la gestión realizada por cada uno de los ministros y una preparación para afrontar los debates parlamentarios, extirpar á los Sres. Ugarte y Esteban Collantes era poner sobre sus nombres, por acuerdo de sus compañeros y por iniciativa de su presidente, un estigma de ineptitud. Y hechas las debidas comparaciones, nos parece injusto.

Mas allá se las avengan entre los sacrificados y los sacrificadores. En los Gobiernos sin solidaridad, sin plan de conjunto, donde cada uno de los individuos no tiene una significación determinada y vigorosa en la gestión de los intereses nacionales, esas mutilaciones súbitas son posibles. Tienen, sin embargo, un valor: iluminan enteramente el juicio sobre la sinceridad de muchas de las palabras de los Gobiernos y de los pretextos para ciertas resoluciones. El Sr. Dato nos ha venido diciendo, durante meses, que los ministros estudiaban con asiduidad terca los problemas nacionales más urgentes, á fin de llevar á las Cortes soluciones. Terminada la vacación veraniega, el Sr. Dato respondía á las demandas de apertura de Cortes diciendo que los ministros estaban empeñados en la preparación de los proyectos y que hasta ultimarlos no serían reanudadas las sesiones parlamentarias. ¿Es que los ministros de Fomento é Instrucción no estudiaban? ¿O es que, examinados, han sido suspensos? Y si estudiaban y preparaban proyectos, ¿por qué motivos han sido arrojados esos estudios y esos esfuerzos preparatorios á la calle, precisamente en el instante en que habían de comparecer ante la representación del país? ¿Tan disparatadas eran sus ponencias en el Consejo de ministros?

Como no tenemos nosotros tan mala opinión de esas dos víctimas como la sugerida por el presidente del Consejo á la conciencia pública, preferimos pensar que todo aquel supuesto estudio de que el Sr. Dato hablaba era ficción, y que el retraso en la apertura de Cortes era comodidad. Porque de todas estas menudencias políticas, y más aún de todo el conjunto de la conducta del Gobierno durante este año, se desprende una conclusión que lo explica y lo esclarece todo, á saber: «el Gobierno del Sr. Dato aspira á suprimir prácticamente la función del Parlamento». Y éste es el punto que queremos examinar.

LAS CORTES

El Sr. Dato cerró las Cortes en el mes de enero. Al cerrarlas, casi por completo, había quedado expresamente comprometido con las minorías á reanudar las sesiones en brevísimos plazos, para tratar de proyectos concretos, algunos presentados y otros anunciados, relativos á los conflictos económicos que la guerra planteó. Durante la discusión del pre-

supuesto, el Gobierno, unas veces por boca de los ministros y otras expresa y solemnemente por boca del Sr. Dato, anunció reiteradamente la inmediata presentación de un proyecto de ley, dentro del cual se había de dar satisfacción, de una manera orgánica, á fin de que fuese equitativa, á las demandas formuladas por las diversas comarcas españolas, en vista de la crisis surgida en todas ellas como repercusión del conflicto europeo y atendiendo á la evidente y perentoria necesidad, por todos los hombres públicos proclamada, de comunicar un vigoroso impulso, compensador de otras depresiones, á la economía nacional. Este era un compromiso del Gobierno del Sr. Dato con la representación parlamentaria, con las provincias, que ante ese ofrecimiento solemne, dando crédito á las palabras presidenciales, habían aplazado sus clamores, y, lo que es más imperioso aún, un compromiso con su propio deber.

El Sr. Dato no abrió las Cortes. Y ha transcurrido uno y otro mes, diez meses, sin que el Parlamento funcione. Y el pueblo español ha padecido su necesidad, sin que sus representantes pudieran levantar sus quejas ni aperebrir los remedios. Cuando se requería al Gobierno para que abriese las Cortes, afirmaba que le eran menester las horas libres para realizar arduos trabajos exigidos por los apremios perentorios de las extraordinarias circunstancias. Cuando se le pedía que tradujese en medidas esos trabajos y esas obligaciones que se requerían, hablaba de la imposibilidad de adoptarlas sin el concurso del Parlamento. Pretextos; palabras siempre, cuando más se necesitaban las obras.

La verdad era que el Gobierno se estaba. Y la sorda irritación que cundía por las provincias justamente, envolvía al Gobierno y á cuanto el Gobierno simbolizaba. De esta manera se ha deshecho en unos meses la obra, iniciada en años anteriores, de reconstrucción moral del espíritu público. Porque en la sociedad española, singularmente en aquellas comarcas más despiertas y vivas para la reclamación, había comenzado á germinar, por el esfuerzo de todos, una esperanza en el conjunto de los mecanismos gobernantes, y el proceder injustificable de un Gobierno nerte en las horas más críticas la ha marchitado. Ha vuelto á ahondarse el desvío entre el Estado y la Nación, de que hablaba un orador insigne, y costará trabajo reparar lo quebrantado.

Llegamos á octubre, y el Sr. Dato, arrastrando lánguidamente la vida del Gobierno por un camino empedrado de falaces pretextos, después de haber hablado de la apertura del Parlamento en la segunda quincena de dicho mes y en los primeros días de noviembre, insinuó la posibilidad de que las sesiones fuesen reanudadas en la segunda mitad de noviembre. Era esto añadir á la pasividad el oscurantismo. Los ex ministros liberales se reunieron, y nuestro partido fijó su actitud.

Harta blandura ha tenido en su trato con el actual Gobierno conservador. Y el noble propósito que el partido liberal tuvo al observar esta conducta con los elementos gobernantes, se ha frustrado, idebemos reconocerlo con pena; si es preciso, diremos que con remordimiento. Porque al prodigar al Gobierno del Sr. Dato la innegable benevolencia que para con él ha tenido el partido liberal, nos propusimos dos cosas: primero, puesto que no nos engañáramos sobre sus fuerzas, hacerle más fácil la labor útil en la gestión de los intereses públicos, evitar todo pretexto con que pudiera explicar su inercia, y servir de este modo nosotros indirectamente, no oponiendo obstáculos al Gobierno, los intereses de la Nación; y segundo, estimularle á que mantuviese un continuo contacto con el Parlamento, impidiendo que la frecuentación de éste fuese constante amenaza para la vida del Gobierno, ya que, por su desgracia ó por su desacierto, la capacidad parlamentaria, constitucionalmente, de éste no era indiscutible, y por muchos hasta negada. El Gobierno ha correspondido mal á esa actitud, porque la ha utilizado, á sabiendas de que nos era impuesta por elevados móviles de patriotismo, aun contra todas las conveniencias puramente de partido, para rehuir las Cortes y para dormitar en la gerencia de la Nación.

Fijó su actitud el partido liberal, reclamando la inmediata apertura de Cortes. Y al día siguiente celebrábase un acto importantísimo en Cataluña haciendo igual reclamación, que un Gobierno constitucional nunca puede desoir sino por motivos muy fundados. Reuniase apresuradamente el Consejo de ministros y acordaba inaugurar las sesiones el 5 de noviembre. Es doloroso que aun hoy, después de las culpas pasadas, y en presencia de las oscuridades del porvenir, haya Gobiernos españoles que tomen acuerdos para la «galera». Pero al mismo tiempo se convocaban las elecciones municipales para el 14 de noviembre. Combinábase ambas fechas previniendo el pretexto con que rehuir nuevamente las Cortes. Surge la crisis, provocada por los motivos que fueren—tales son, que aun de todos sabidos, ninguno de los interesados se ha decidido á declararlos—, y la resultante, después del exterminio de los dos inocentes, es la que anunciábamos el sábado: en el primer Consejo de ministros se acordará el aplazamiento de la apertura de las Cortes. Desde enero el Sr. Dato ha logrado llegar en un solo sueño hasta el 22 de noviembre.

Cuando se reanuden las Cortes, el Gobierno tendrá que afrontar un debate político, no á la antigua usanza, sino consistente en el examen de sus actos y de sus culpas durante estos diez meses; discutir y aprobar unos pre-

supuestos; abordar unas reformas militares, una de las obras de más empeño para un Gobierno, y mucho más frente á las causas que motivan la perentoriedad de esas reformas, que dar soluciones ó entablar debates sobre las dificultades económicas ya existentes y sobre las que el invierno próximo, alejada como está la esperanza de que la guerra termine pronto, ha de plantear. Y los presupuestos no son los corrientes; el debate de presupuestos, cualesquiera que sean las formas con que se manifieste en las Cortes, sustancialmente no se parece á ninguno de los que han sido res públicos se ha abierto no que ante los haberes basta á colmar; que tenemos deudas mayores de las que podemos soportar; que el contribuyente puede pagar más ni el capitalista presta ya al Tesoro español, al menos al Tesoro regido por este Gobierno, que la penuria es más grande en el orden de las ideas y de las soluciones que en el de los recursos, con ser ésta tan inmensa.

Pues abiertas las Cortes el 22 de noviembre, no quedan más de treinta sesiones disponibles en el año. Hay que suprimir los problemas ó que suprimir los debates. Y ésta es una situación conscientemente, más aún, deliberadamente buscada por el Gobierno, que por su propia voluntad procediendo de tal manera, incurre en tales culpas, que pierde instantáneamente todo título para pedir á las oposiciones ninguna clase de consorcio.

El partido liberal, de haber encontrado en el Gobierno aquella buena voluntad que todos los españoles tienen el derecho de exigir, hubiera perseverado en dar á éste facilidades para su gestión, aunque declinando la responsabilidad en sus desaciertos. Ya lo hizo con ocasión del presupuesto anterior. Mas si ahora reincidiéramos, abandonaríamos nuestra obligación para con los intereses públicos; porque como liberales desertaríamos de la defensa del Parlamento, y como partido de gobierno nos allanaríamos á que la inercia, la comodidad ó el mal propósito de unos directores agravase los males públicos.

Y esto no puede ser. Lo hemos dicho ya y lo repetimos. Con las culpas del Gobierno no queremos ni la complicidad del silencio. El Sr. Dato responde con su acuerdo de aplazamiento de las Cortes á la sugestión que en un periódico lanzaba días pasados el señor Sánchez de Toca, quien, sin duda, bien avenido con la situación financiera actual, no quiere tampoco presupuestos. Intente lo que pueda y lo que quiera el Gobierno. Allá con su responsabilidad moral. Nosotros, el partido liberal, en las Cortes, para discutir la obra del Gobierno, no atenderá á los requerimientos de la conveniencia de éste: realizará estrictamente, y con el rigor debido, su deber. Y al Gobierno que toma sobre sí tales responsabilidades le exigirá que demuestre desde el primer instante, numéricamente, que tiene en el Parlamento los suficientes medios constitucionales para gobernar.

EN PRICE

Homenaje á Usandizaga

Si la Empresa de Price no hubiera precisado la fecha de la función celebrada anoche en homenaje del insigne y malogrado maestro vasco, quizás no hubiera dado motivo que el público, que llenaba el teatro de Price, supusiese que no era todo respeto y admiración por Usandizaga lo que había inspirado la organización del espectáculo.

La hermosísima partitura del llorado músico español merece más detenido estudio, más respetuosa estimación por parte de todos. Partes y coros demostraron en más de una ocasión que no habían ensayado la obra como ésta merecía, mucho más cuando se izaba como glorioso pabellón la memoria del admirable compositor, que, en vez de amparar deficiencias, debía haber sido estímulo para perfecciones.

Comenzó el espectáculo con la lectura de unas cuartillas de Martínez Sierra en memoria de Usandizaga, bien leídas por Sofía Romero; el público premió con aplausos la labor del autor y de la artista.

Después se representó la obra, ya popularizada, sobresaliente en la interpretación de la orquesta, especialmente en la famosa *pantomima*, admirable poema sinfónico, lleno de humorismo, enriquecido por la copiosa erudición orquestal de que el autor hace gala.

El público pidió la repetición del número por la orquesta sólo. Se repitió, y el maestro Ventura fué objeto de una delirante ovación, que compartió con la excelente masa orquestal que acaudilla.

En el intermedio del segundo al tercer acto de *Las golondrinas*, el tenor Sr. Fontecha cantó una romanza de la ópera *Mendi Mendiyan*, del glorioso maestro. El Sr. Fontecha, que posee una voz de admirable y callado timbre, de volumen y de extensión, que domina ya con facilidad y maestría, obtuvo una gran ovación, viéndose obligado á repetir la romanza.

Terminó la función con el tercer acto de *Las golondrinas*, que pasó sin pena ni gloria, á pesar de contener páginas tan hermosas como el dúo final.

El público salía de Price llevando unos en los labios y otros en la mente, el mismo comentario: el homenaje no ha sido digno de la gloria de Usandizaga.

Honró con su presencia la función de anoche S. A. R. la Infanta doña Isabel.

R. DE C.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL «TRUST»

LOS TEATROS

REPRISAS

«EL TREN DE LOS MARIDOS»
Español.—La célebre comedia cómica de Jacinto Benavente, El tren de los maridos, reapareció anoche en el teatro Español, dotada de iguales lozanas que en la noche, ya algo lejana, de su estreno.

MORANO EN LA CASA DEL PUEBLO

Dando una prueba más del cariño que los grandes artistas sienten por la cultura de las clases populares, actuó anoche en el escenario del salón-teatro de la Casa del Pueblo la compañía que dirige D. Francisco Morano, en la velada organizada en honor de las escuelas graduadas del domicilio de los obreros.

«SOIREES» FEMINA

Mañana jueves, á las seis de la tarde, tendrá efecto en el teatro de la Zarzuela la primera función «Soirées Fémina» de la temporada, con el siguiente notable programa:
Primera parte.—Cuarteto Teruel, con el siguiente repertorio: 1.º, el entremés baturo de los Sres. Alvarez Quintero, titulado «Solico en el mundo», finalizando con la fiesta de la Jota, y 2.º, varias canciones españolas, italianas y holandesas.

«ACEPILLAS»

Princesa.—El miércoles, á las nueve y tres cuartos de la noche y el jueves, á las seis de la tarde, en función especial á precios especiales, se verificarán las dos últimas representaciones del drama romántico en verso, original de los Sres. López Alarcón y Godoy, titulado La tizona, que tan inmenso éxito ha obtenido.

Martin.—La casa misteriosa ha dado este año á la Empresa de Martín más ingresos que la produjo en Price el año pasado. Los efectos de incendio y derrumbamiento están tan excelentemente presentados que por sí solos llenarían muchas noches la sala de Martín, si no tuviese que quitarse del cartel para ceder turno á los Tenorios, que empezarán en la noche del viernes.

Según noticias nuestras, el Sr. Caralt nos dará un lujosísimo Tenorio, proponiéndose sorprender á los madrileños con ese lujo de presentación á que, con las demás obras de su repertorio, lo tienen ya acostumbrado.

Infanta Isabel.—En este elegante teatro de la calle del Barquillo, diariamente favorecido por la mejor sociedad madrileña, se representará el jueves, á las seis de la tarde, El amigo Teddy, donde María Gámez y Ernesto Vilches hacen una labor primorosa.

Alvarez Quintero.—Las representaciones del juguete lírico La Morronguilo siguen llenando todas las noches este teatro. El vals francés que con tanto gusto canta la señorita Fortuny y el ya popular cuplé de Carras-cosa tienen que ser repetidos entre atronadores aplausos.

El domingo, lunes y martes, se representará en este teatro el drama Don Juan Tenorio, cuyo protagonista estará á cargo del popular primer actor Manolo Vico, contratado por la Empresa para esas funciones.

Teresa Alfonso.—La gentil dama joven Teresa Alfonso, que tantas simpatías conquistó durante la pasada temporada en Eslava, hará en breve su presentación en la Zarzuela, donde ha sido contratada por García Ortega.

Sociedad Linares Rivas.—Esta culta Sociedad ha inaugurado este año sus mensuales funciones con el gran éxito de siempre. El cuadro triunfó, como de costumbre, y la sala del teatro de la Princesa se vio totalmente ocupada por el distinguido público que asiste á estas fiestas, en que se rinde culto al arte más exquisito.

El programa fué un nuevo acierto de la dirección. En El marido de su viuda, una lindísima comedia de Benavente, rebotante de sátira fina, se destacaron mucho las Sras. Jiménez y Baz, que compusieron con gran fortuna unos tipos episódicos, y Bernabeu y Santos Moreno, y Juan Zaballos, las dos grandes figuras del notable cuadro.

La hermosa comedia de Linares, Nido de águilas, tuvo una interpretación acabadísima, casi perfecta. Todos los que intervenían en el reparto estuvieron en el desempeño de sus papeles mejor que bien, logrando un conjunto que para sí quisieran muchas compañías de profesionales. Clotilde de la Fuente y Enriqueta Zafrán entendieron muy bien los difíciles personajes á ellas confiados.

Terminó la función interpretando muy donosamente María Fabul y Pepe Millo el gracioso entremés de los Quintero, Hablando se entiende la gente.

Un verdadero éxito constituyó, pues, para todos, la inauguración de la temporada, prólogo, sin duda, de los muchos que en ella ha de alcanzar la «Linares Rivas».

Vaya un aplauso para los directores, señores Moreno y Zaballos, y nuestra felicitación al presidente de la Sociedad, nuestro compatriota en la Prensa D. Enrique Massa.

Entre la primera y segunda parte se hará un descanso para que las señoras y el distinguido público en general puedan tomar el té en el café del teatro, amenzando este intermedio los profesores Verger con los siguientes bailes: «Tango argentino», «Fox-Trot», «Rag-Time».

El éxito de esta fiesta, dedicada en primer término á la buena sociedad madrileña, está descontado. El «todo Madrid» de los acontecimientos teatrales se dispone á llenar la sala de la Zarzuela, como ya es tradición en las «Soirées Fémina».

El éxito de esta fiesta, dedicada en primer término á la buena sociedad madrileña, está descontado. El «todo Madrid» de los acontecimientos teatrales se dispone á llenar la sala de la Zarzuela, como ya es tradición en las «Soirées Fémina».

El éxito de esta fiesta, dedicada en primer término á la buena sociedad madrileña, está descontado. El «todo Madrid» de los acontecimientos teatrales se dispone á llenar la sala de la Zarzuela, como ya es tradición en las «Soirées Fémina».

FIRMA REGIA

Su Majestad ha firmado los decretos siguientes:
MARINA.—Aprobando el plan de estudios á que desde 1.º de enero próximo han de sujetarse los alumnos de la Escuela Naval.
—Creando la especialización de Artillería y Tiro Naval para tenientes y alféreces de navio.
—Ascenso del teniente de navio D. Luis Cebeiro, y de los alféreces de navio D. Luis Azcárate y D. Manuel Carlier Jiménez.

—Idem del maquinista de primera D. Fulgencio Ros, y del de segunda D. Juan González Lubián.
—Idem del subinspector de segunda, de Sanidad, D. Enrique Navarro; del médico mayor D. Adolfo Núñez, del médico primero don Eustasio Torrecillas, y del segundo D. Enrique Enciso Gallart, y concediendo el ingreso en el Cuerpo al licenciado D. Alfredo Pérez Dagnino.

—Idem del primer teniente de Infantería de Marina D. José Gómez Imaz.
—Declarando pensionada la cruz de segunda clase del Mérito Naval blanca al capitán de fragata D. Antonio Escobar, y la que le fué concedida al capitán de Infantería don Francisco Javier Delgado Viaña.

—Concesión de la cruz de segunda clase del Mérito Naval blanca, pensionada, al capitán de corbeta D. Adolfo Suances; la de primera, pensionada, á los tenientes de navio D. Francisco Benavente, D. Jaime Janer y D. Joaquín López Cortijo; la de la misma clase, blanca, pensionada, al médico primero D. Estanislao Lluernas, y la de segunda clase, blanca, igualmente pensionada, al comisario de la Armada D. Julio Moreira Garrido.

Centro Protector de Ciegos

En la iglesia parroquial de San José se celebrará el día 28 del actual la solemne función religiosa en honor de su excelsa Patrona Nuestra Señora del Rosario ha organizado el Centro Protector de Ciegos para conmemorar el XXI aniversario de su fundación.

A las diez y media se cantará misa solemne con Su Divina Majestad de manifiesto, y el sermón estará á cargo del padre Rabaza. La capilla de la Sociedad, dirigida por el profesor Sr. Sanz, ejecutará la salve á gran orquesta, original de D. Eugenio Canora, presidente del Centro.

GRAN MUNDO

Desde San Sebastián.
El mal tiempo y el avance del otoño determinan á las familias que han alargado la temporada de verano, á regresar á la corte; dentro de pocos días los españoles que aún permanecen en Biarritz emprenderán el viaje de vuelta á Madrid, así como las familias aristocráticas que todavía residen aquí, y son muchas.

En el hotel María Cristina, donde se hospedan la mayor parte de ellas, y en el Casino, donde funcionan aún tres mesas de juego, muy concurridas, figurando alrededor muchas personas conocidas, hay bastante animación, y también hay vida mundana, algunas recepciones y comidas.

Anoche hubo una muy elegante en el María Cristina, reuniendo á su mesa la marquesa viuda de Hoyos al marqués y la marquesa de la Mina, al duque y la duquesa de Plasencia, al conde de San Félix (la condesa no pudo asistir por encontrarse algo resfriada), la señorita de Castellanos, el conde y la condesa de Zubiria, que suelen residir en Sevilla, y el distinguido escritor D. Antonio de Hoyos y Vinent.

En otras mesas veíanse los condes de Guacqui, de aspecto patriarcal, que reúnen siempre en su torno á quince ó veinte personas de su familia.

Sentábase con ellos sus hermanas las duquesas de Gamio y Goyeneche, sus hijos el marqués y la marquesa de Zahara, el marqués de Casa Saavedra y D. Luis Goyeneche; su nieta, la hija de los duques de Gor, los hijos de los marqueses de Zahara; los hijos de los marqueses de Corpa, y la encantadora señorita Carmen Suelves, hija de los marqueses de Tamarit.

Occupaban otros sitios del inmenso y suntuoso comedor el duque y la duquesa de Arcos, la Princesa de la Gorieta y su gentil sobrina, con la marquesa de Viana y su linda hija, sus hermanas las marquesas de Riscal y Tenorio, D. Oscar de Heeren, el Sr. Manzano, que sale hoy para París á fin de estar más cerca de su hijo, que se ha alistado en el ejército francés como artillero.

Para París también saldrán en breve los condes de San Félix y la señorita de Castellanos, los duques de Plasencia, los marqueses de Viana y su hija y los marqueses de Tenorio.

Entre las personas que tuvimos el gusto de encontrar en San Sebastián, recordamos á la Princesa Pío de Saboya y marquesa de Almonacid, duquesa de Montellano, señoritas de Martínez de Irujo y Cárdenas, duquesas de Noblejas, madre é hija; señora viuda de Aldao y su sobrina, vizcondes de Eza y señorita de Cortés, vizcondes de Artaza, condesa de Caudilla y sus lindas hijas, condes de Villar de Felices, señora de Guerra y señorita de Juanes, marquesa viuda de Mendigorría, señoritas de Novallas, D. José de Quintana, conde de Mendoza Cortina, etc.

Ayer por la mañana, en la iglesia de los Capuchinos se celebró una misa de Requiem por el alma del malogrado joven diplomático D. Pedro de Heeren, que hace poco murió en Washington desempeñando el cargo de secretario en nuestra Embajada.

Asistieron al acto, además de las personas de su familia, la señorita de Alcalá Galiano y el vizconde del Pontón, las señoritas de Novallas, el marqués y la marquesa de la Mina, el duque de Montellano, el marqués de Casa-Saavedra, D. Luis Goyeneche, etc.

Desde Biarritz habían venido D. Camilo Hurtado de Amézaga, cuñado del difunto; su primo, D. Pedro de Candamo; la Srta. Pereira, D. Agustín León y Castillo y D. José Bueno.

Ayer vino en automóvil desde Biarritz el marqués de Aulencia, que ha regresado hace pocos días de Suiza con la marquesa, acompañándole D. Alvaro Vifaña.

MADRIZZY
Pastillas antiácidas «Jeba», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

ELECCIONES MUNICIPALES

Ha sido designado por el partido conservador para luchar en las próximas elecciones municipales en el distrito de la Universidad, D. Protasio Fernández Alonso, industrial y propietario que goza de grandes simpatías en aquel distrito, donde vive hace más de treinta años, circunstancias que indudablemente le aseguran el triunfo.

Al centro electoral, establecido en la calle de Casto Plasencia, número 10, acuden diariamente numerosos amigos políticos y particulares del candidato.

La candidatura de D. Facundo Dorado.
La Conjunción republicanosocialista ha designado para concejor por el distrito de Palacio al cronista de la Villa y presidente del Centro de Hijos de Madrid, D. Facundo Dorado.

Esta candidatura ha sido muy bien acogida, no sólo por los republicanos, sino por muchos é importantes elementos madrileños, que recuerdan la excelente campaña que el Sr. Dorado realizó en el Ayuntamiento.

Merced á su iniciativa fueron salvados los jardines del Campo de la Tela, donde se intentó hacer una barriada, y á su propuesta se proyectó la plaza de España, donde ha de ponerse el monumento á Cervantes, promoviendo con su incansable labor un gran estado de opinión y procurando vencer cuantas dificultades se presentaron para llegar al éxito deseado.

Agua de Solares

Indicada para los enfermos gastrohepáticos.

ERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Recompensa.
Se concedió la cruz blanca del Mérito Militar, con pasador del profesorado, al comandante de Ingenieros D. Fernando Mexía.

Matrimonios.
Concediéronse reales licencias para que puedan contraer matrimonio á los capitanes de Infantería D. Lorenzo Recaj y D. José Yagüe, al segundo teniente de la escala de reserva D. Alberto Sancho, al primer teniente de Caballería D. Antonio Jiménez de Cisneros y al farmacéutico primero D. Jaime Gastalven.

Reemplazo.
Pasa á esta situación el capitán de Infantería D. Joaquín Aymerich.

Ascensos.
Ascienden al empleo inmediato el comandante de Invalidos D. Higinio Recuenco y el segundo teniente D. Leandro González.

Destinos.
Han sido destinados: al tercer regimiento de Zapadores minadores, el capitán D. Joaquín Pérez Seoane; al Laboratorio del Material, el capitán D. Antonio Peláez Campomanes, y al regimiento de Ferrocarriles, el de igual empleo D. Joaquín de la Llave.

—Permutan entre sí de destinos los capitanes de Artillería D. Antonio Eleta y D. Félix Beltrán de Lis.

—Se destina á la Comandancia de Jaca al celador del Material de Ingenieros D. José Mengual.

Profesorado.
Ordenóse que continúe en comisión en la Academia de Artillería, hasta fin de curso, el capitán profesor D. Francisco Roig.

ASUNTOS DE MARINA

Exámenes de ingreso.
En los exámenes de ingreso en la Escuela Naval Militar, que vienen verificándose en el ministerio de Marina, han aprobado el ejercicio de Geometría los Sres. D. Francisco Pemartín, D. Luis G. Miguel, D. Pablo Suances y D. Fernando Meléndez.

En Trigonometría aprobaron: D. Francisco Pemartín, D. Luis G. Miguel, D. Pablo Suances y D. Fernando Meléndez.

Aprobaron las Prácticas de Aritmética: don José María Naval, D. Joaquín Arbolí, don Gerardo Linares, D. Rafael Cervera, D. José María Durán, D. Juan Magaz, D. Rafael Fernández de Bobadilla, D. José Vila y don Enrique Piñero.

El candidato D. Manuel Aguilar está pendiente de examen por enfermo.

Buques.
Salieron de Lisboa los torpederos números 3 y 6.
—Fondeó en Melilla el Bouifas.

¿Va usted á Madrid?
No deje de visitar la casa de moda LA INDIA, Montera, 12. Casa especial para señoras.
Selecto chantilly en pasteles, cajitas y postres.

HELADO DE CHANTILLY
Biscuit glacé y exquisitas cremas americanas heladas. Cajas Indias, propias para excursiones, conservan los helados ocho horas (envase gratis).

Señalamiento de pagos

La Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas avisa que los individuos de Clases Pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de esta Dirección, pueden presentarse á percibir la mensualidad corriente, desde las dos á las cinco de la tarde, en los días y por el orden que á continuación se expresan:

Día 2 de noviembre de 1915.
Montepío Militar, de la S á Z. Idem Civil, de la D á G. Soldados.

Día 3.
Montepío Militar, de la A á C. Idem Civil, de la H á M. Coroneles. Tenientes coroneles, Comandantes.

Día 4.
Montepío Militar, de la D á G. Idem Civil, de la N á la Z. Plana mayor de jefes. Capitanes.

Día 5.
Montepío Militar, de la H á M. Jubilados. Tenientes. Marina.

Día 6.
Montepío Militar, de la N á R. Idem Civil, de la A á C. Sargentos. Plana Mayor de tropa. Cabos. Cesantes. Excedentes. Remuneratorias. Secuestros.

Días 8 y 9.
Altas. Extranjero. Supervivencias. Todas las nóminas.

Día 10.
Retenciones.
Observaciones.
1.º No se abonará haber ni pensión alguna sin que los perceptores exhiban al pagador las nominillas ó papeletas de cobro.

2.º Las viudas y huérfanos deberán entregar en la Pagaduría, en el momento del cobro, los certificados de existencia y estado, expedidos por los jueces municipales del distrito á que pertenezcan, desde el día 25 del actual en adelante.

3.º No se admitirá certificado alguno que carezca de la declaración suscrita por el interesado ó interesados, si son dos ó más los partícipes, de que no perciben otro haber de fondos generales, provinciales, municipales ni pasivos de la Real Casa, debiendo los apoderados estampar su firma al pie de la propia declaración, como garantía de que han recibido el citado documento directamente de su poderdante y de que responden de la identidad de las firmas de los mismos.

4.º Los apoderados de acreedores que por su categoría justifiquen mediante oficio, estamparán en él su firma con igual objeto.

5.º Los que justifiquen fuera de esta corte, tendrán cuidado de expresar en el justificante, no sólo el pueblo, sino también la provincia á que éste corresponda.

6.º Cuando algún perceptor no sepa firmar, lo harán á su ruego y presencia, y á satisfacción del pagador, dos particulares que perciban haberes, ó dos contribuyentes, haciendo constar la clase á que pertenecan.

7.º Para el pago de retenciones se exigirá á todos los acreedores que perciban desde tres en adelante la presentación del justificante de haber satisfecho el último trimestre de la contribución industrial como prestamista, llenando igual requisito los que cobren como apoderados de un prestamista. Los que alegasen no haber hecho operaciones de préstamo con posterioridad á la fecha del último recibo, lo justificarán presentando la papeleta de su baja en esta industria. Los representantes en Bancos ó Sociedades anónimas que prestan sobre sueldos y pensiones autorizados por sus estatutos, deberán acreditar el cobro de las retenciones hechas á su favor que los establecimientos acreedores se hallan al corriente en el pago á la Hacienda de la contribución que les corresponde.

Los estudiantes

Signo la huelga.

Esta mañana, como medida de prudencia, el rector de la Universidad Central suspendió las clases de los cursos preparatorios de las diversas Facultades.

Los estudiantes de dichos cursos se congregaron en la Universidad y poco después pasaron al Instituto del Cardenal Cisneros, logrando sacar de todas las clases á los alumnos que habían entrado en ellas.

El director del Instituto del Cardenal Cisneros, para evitar mayores complicaciones, decidió que las clases que se dan en dicho establecimiento quedaran suspendidas hoy.

Los huelguistas, en pequeños grupos, comenzaron á dirigirse al Instituto de San Isidro.

Á este avisaron por teléfono desde el del Cardenal Cisneros, que los escolares iban hacia allí para que adoptasen precauciones.

Cuando llegaron los huelguistas al Instituto de San Isidro encontraron las puertas cerradas.

Comenzaron á dar gritos y lanzaron algunas piedras á las ventanas, rompiendo cuatro ó seis cristales.

Desde el Instituto avisaron por teléfono á la Comisaría del distrito, y pronto se personaron en la calle de Toledo un retén de guardias de Seguridad y numerosos agentes de Policía.

Fuó detenido uno de los alborotadores.
El rector de la Universidad confirió ayer con el subsecretario de Instrucción pública.

...y discutir la petición que han de formular al ministro y al subsecretario.

Para la entrada será indispensable la presentación del carnet de identidad ó el resguardo de matrícula á los alumnos que se encontrarán en la puerta.

CASA DE LA VILLA

La plaza de España.

El alcalde se propone estudiar el estado del asunto de la plaza de España y activar su resolución, á fin de obtener en breve plazo la firma de la escritura de permuta de los terrenos por los del actual Matadero.

El subsuelo.

Hoy ha visitado el alcalde el nuevo colector construido en el espacio de la Castellana, quedando muy complacido de la forma en que se está realizando tan importante obra.

TRIBUNA LIBRE

La educación física

En un artículo que lleva por título «La educación física. Juegos olímpicos y concursos atléticos», publicado en LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en su edición del día 20, y firmado por D. Augusto Condo, se hace un llamamiento á la Sociedad Gimnástica Española para que se lance decididamente al campo de los modernos procedimientos gimnásticos, proscribiendo la rutina de los antiguos sistemas, que, según el Sr. Condo, y según nosotros también, pueden muy fácilmente ser perniciosos para el que los practica con escasez de tacto y falta de prudencia.

Desde luego la Sociedad Gimnástica Española está pronta y dispuesta á todo cuanto tienda al desarrollo y fomento en nuestra patria de los deportes en general, y este aserto ha de venir á confirmarlo la celebración de un festival cuya organización tenemos en proyecto, y cuyo festival ha de ser una demostración de los diferentes métodos gimnásticos que hoy se practican.

Precisamente podemos tener el orgullo de que nuestra Sociedad sea en España quizás la única que cultiva la educación física en sus manifestaciones, como lo demuestran sus innumerables concursos que esta Sociedad organiza anualmente, y en los que algunos de sus socios han alcanzado pruebas evidentes, dado el estado que casi podríamos llamar embrionario en que se encuentran los deportes atléticos en nuestra patria.

¿Por qué se halla España, en materia de deportes, á un nivel tan inferior respecto de Francia, Suecia, Alemania y otras muchas naciones, incluyendo á Portugal?

La respuesta es muy sencilla. En todas las ciudades naciones, la educación física es tema de preferente atención por parte de sus gobernantes, y existen Sociedades espléndidamente subvencionadas para que puedan llevar cumplidamente los fines para que fueron creadas, que no son otros que dar á la patria hombres sanos y vigorosos que la puedan proporcionar días de gloria, como sucede en la actual contienda europea, pues, como dice en su artículo el Sr. Condo, los regimientos que han ido á la línea de combate más entrenados gimnásticamente son los que más valiosos servicios prestan á su nación, respectivamente.

No quiere decir esto que la aspiración de las Sociedades deportivas sea la de crear hombres fuertes para la guerra, no; el ideal debe ser educar á los jóvenes con el único y exclusivo objeto de que alcancen el mayor grado de perfección física posible, creándose en el día de mañana una familia sana y fuerte, verdadera base para la paz y prosperidad de las naciones.

La Sociedad Gimnástica Española indudablemente podría hacer más en cuestión de educación física; pero la Sociedad Gimnástica sólo disfruta de una subvención otorgada por el Ayuntamiento de 1.500 pesetas anuales, cantidad insignificante, que no basta siquiera á cubrir el gasto de luz del local social.

Si en España se preocupasen las clases directoras con algo más de afán de la educación física, siquiera tuviesen en cuenta el enorme número de inútiles que anualmente se registran en los reclutas de nuestro ejército, seguramente que la Sociedad Gimnástica estaría subvencionada por el Estado, pues si en las condiciones tan deficientes, por lo que respecta al local-gimnasio, en que hace cultura física, obtiene resultados que yo calificaría de inmejorables, ¿qué no sería en el caso de que la Gimnástica poseyera un local propio de la capital de España, siquiera no llegase á ser como algunos gimnasios de Nueva York, magníficamente montados en amplios locales (algunos incluso con pista para correr á pie) y con aparatos que son la última palabra de la industria aplicada á la educación física?

Los resultados serían sorprendentes, pues yo creo que nuestra raza es de una energía incomparable; pero esa energía hay que encauzarla bien, orientándola hacia la práctica de los ejercicios corporales, bien en los gimnasios ó en los campos de deportes, y no dejarla que se malgaste en discusiones de café, á las que tanta afición tenemos los españoles.

¿Que es difícil esto? El mismo Sr. Condo lo afirma en su artículo, cuando dice que en España se lucha con el inconveniente, para todo lo que se relacione con la cultura física, de que los padres de la actual generación, si no todos, la inmensa mayoría, no han visto un gimnasio, y, por lo tanto, ignoran sus beneficios. Basta, para dar una idea de la altura á que nos encontramos en materia gimnástica, el que muchos nos tilden de desequilibrados, y, sobre todo, no concibe la mayor parte de las gentes el que una persona de regular edad practique los deportes, pues creen que la gimnasia es privativa de los niños, y aspecto recreativo, ó, como vulgarmente se dice, en hacer líberes.

Voy á terminar anticipándole al Sr. Condo una satisfacción que seguramente sentirá, y es que, en el festival que hemos de celebrar en

nuestro campo de deportes, ha de ver pruebas tan buenas, por no decir mejores, que las que hicieron los vigueses en el concurso que fuvo la fortuna de presenciar y que tanto entusiasmo le causaron.

También quisiéramos nosotros que, á semejanza del mencionado concurso, se viese honrado nuestro festival por elementos que, á más de contribuir á la brillantez de la fiesta, fuesen testigos de lo perseverante de nuestro trabajo y del entusiasmo de nuestra Sociedad por alcanzar en un día, que presumo no sea lejano, el grado de prosperidad que le corresponde, y, como dice el Sr. Condo, el aplauso unánime de todos y la protección oficial que necesita.

ERNESTO PANERO

Secretario general de la S. G. E.

CASA REAL

Con motivo de cumplirse hoy el aniversario de la muerte del Príncipe Mauricio, hermano de la Reina doña Victoria, han sido muchas las personas que han acudido á Palacio á testimoniar su pésame.

También estuvieron en el regio Alcázar con tal objeto SS. AA. RR. doña Isabel, don Alfonso y doña Beatriz.

Han cumplimentado á S. M. el Rey, el duque de Vistahermosa y el comandante Borbón.

Con la Reina doña María Cristina han tenido audiencia el padre Cibera y el general del Río.

SS. MM. han paseado esta tarde, en automóvil, por la Casa de Campo, regresando á Palacio á la hora de tomar el té.

La Reina doña María Cristina estuvo en el palacio del Infante D. Fernando á visitar á sus nietos.

Después fué á la morada del Infante don Carlos con el mismo objeto.

El Presidente del Consejo estuvo esta tarde, á última hora, en Palacio, con objeto de reiterar el pésame á la Reina doña Victoria, en nombre del Gobierno, con motivo de cumplirse el aniversario de la muerte de su hermano el Príncipe Mauricio.

Luego despachó con el Monarca, por no haberlo hecho esta mañana.

Mañana empezará el servicio de guardia de dama y grande de España.

Oposiciones al Cuerpo de Prisioneros

Hoy terminará el Tribunal el primer llamamiento. Desde hace días están convocados los que no han concurrido á dicho primer llamamiento, para que concurran mañana jueves 28, á las tres de la tarde, al Instituto del Cardenal Cisneros, á fin de practicar el primer ejercicio.

Los que no se presenten en este segundo llamamiento, serán excluidos y perderán, por tanto, su derecho á ejercitar.

Entre los opositores se han presentado algunos faltos de talla y de alguna otra condición física que el reglamento exige, y el Tribunal les ha sometido á nuevo reconocimiento, excluyendo á los que no reúnen las condiciones exigidas, como hará con los que se presenten al segundo llamamiento faltos de dichas condiciones.

EL INCENDIO DE VALLADOLID

En la Academia de Caballería

Lo salvado.

VALLADOLID. (Martes, noche.) Continúa el incendio de la Academia, aunque completamente localizado.

La biblioteca se ha salvado íntegramente, así como el material de algunas clases; y de la de Física, sólo se ha salvado lo que figura en la Exposición del Congreso de Ciencias.

El general Clavijo.

El general de Caballería Sr. Clavijo, que se hallaba convaleciente de una grave enfermedad, al tener noticia del incendio de la Academia, salió al balcón de su casa, que está situada en las inmediaciones de la Academia, y al convencerse de la magnitud del incendio sufrió tal impresión, que se vió acometido por un vómito de sangre, y se agravó tanto, que fué preciso viaticarle.

Las causas del fuego.

Aún no son conocidas las causas que ocasionaron el incendio.

Como cosa más probable, se supone que el encargado de la calefacción, que comenzó ayer á funcionar, tuvo algún descuido involuntario.

Otras noticias.

Aunque no se sabe de cierto, créese que el edificio estaba asegurado.

Durante todo el día ha circulado el rumor de que se presentaría á Valladolid S. M. el Rey, quien fué su ayudante el general Aranz.

Los estudiantes.

Los estudiantes de Valladolid, para dar una prueba de compañerismo hacia los cadetes y mostrar el sentimiento que les ha producido el incendio de la Academia, no entraron hoy en clase.

En el Ayuntamiento.

En el Ayuntamiento se está celebrando una reunión para tratar de los problemas que se han planteado con el incendio de la Academia de Caballería.

Se reproduce el incendio.

VALLADOLID. (Miércoles, madrugada.) A consecuencia del fuerte viento que reina se ha reproducido en diversos sitios de la Academia el incendio.

Algunas llamas se ven por encima de los tejados.

Los bomberos y la tropa han recobrado los trabajos para evitar que se propague á las casas de la calle inmediata, cuyo vecindario se inquieta ante el peligro.

Las tropas, los guardias y el público rodean el edificio, esperando pacientes con un tiempo horroroso.

El sargento herido.

Continúa grave en el Hospital Militar el sargento de Artillería Bernardino Carro, el cual, estando trabajando en la extinción sobre el tejado, se cayó al hundirse éste, envuelto entre los escombros y las llamas.

MARRUECOS

Nuestras tropas.—Temporal.

TETUAN. (Martes, noche.) Nuestras tropas continúan realizando marchas á diario de 40 kilómetros, demostrando que están muy entrenadas.

Reina fuerte temporal de agua y viento.

Pésame al Jallia.

Procedente de Larache ha llegado una Comisión de moros, que representan al bajá y á la Junta municipal, con objeto de dar el pésame al Jallia por la muerte de su madre.

La Junta local ha observado á los comisionados con una comida moruna.

Han asistido el cónsul de España y muchas autoridades.

La línea férrea Ceuta-Tetuán.

Los trabajos de explanación de la línea férrea Ceuta-Tetuán adelantan grandemente.

TELEGRAFOS

Telegramas detenidos.

Telegramas en depósito, no entregados por diferentes causas:

- Jurado, sin señas.—Aznar, Vista Aduana. Gregorio Mesa, Caravaca, 4.—Nicolás García de los Dalmones, Rey Francisco.—Francisco Alvarez, Tudescos, 9, pral.—Luz Derguis, Costanilla de San Andrés, 5.—Diego Martínez Peral, Bilbao, 9.—Antonia Carrasco, estación Atocha, pabellón entrada.—Adrián Gómez, Moriana, 5.—Isabel Navarro, Derecha, 38.—Francisco Gutiérrez Genoval.—José Sagredo, plaza de la Encarnación, 7, tercero.—Teniente Gay, cuartel del Conde Duque.—Bedford, hotel Metropol.—Josefina Otero, San Bernardo, 24.

CHOQUE DE TRENES

Telegrama oficial.

OVIEDO, 27. El tren núm. 23 Vasco Asturiano de viajeros chocó con el tren de trabajadores en el túnel Palomera.

Hay algunos heridos, sin que pueda precisarse aún el número é importancia. Sale un tren de socorro.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Día 26, Día 27. Includes entries for 4 por 100 perpetuo interior, 5 por 100 amortizable, and various obligations.

Table with columns: BOLSA DE BARCELONA, 4 por 100 Interior, 5 por 100 Amortizable, and BOLSA DE BILBAO, Altos Hornos, Resineras, Explosivos, Industria y Comercio.

DESPUES DE LA CRISIS

El nuevo Gobierno se reúne en Consejo

VISITAS

Anoche visitaron al Sr. Dato en su despacho oficial los Sres. Sánchez Guerra y Andrade.

LA ACTITUD DEL CONDE DE ROMANONES

Un colega, al ocuparse de la solución de la crisis, atribuye ciertas declaraciones al jefe del partido liberal definiendo su actitud respecto del Gobierno, una vez que sean reunadas las sesiones de Cortes.

No creemos que el colega á que nos referimos acierte en sus vaticinios.

Con ocasión de unas declaraciones del jefe del Gobierno, que publicó un periódico de la mañana recientemente, el señor conde de Romanones se sintió molestado, y hubo entonces de manifestar en presencia de algunos íntimos suyos que en el Parlamento realizaría un acto que evidenciará la fuerza de que dispone.

Pero de entonces acá las cosas han variado bastante.

El jefe del partido liberal, á quien no podrá satisfacer, tal vez, lo ocurrido en esta crisis, no duda que le preocupa en extremo la suerte que pueda correr el proyecto de presupuestos que el Gobierno presente á las Cortes.

Aspira el señor conde de Romanones á que haya nuevo presupuesto, y á ese fin dará al Gobierno cuantas facilidades estén de su parte, hasta el extremo de que para no entorpecer la discusión del presupuesto, no alentará á sus amigos para que inicien ningún debate político acerca de la crisis última.

¿HABRA SORPRESAS?

Anoche á última hora se nos ha dicho que es muy posible que haya algunas sorpresas en los nombramientos que estaban anunciados de alto personal, dándose por seguro que sea retirada alguna dimisión de que se ha venido hablando en estos días.

No nos referimos á los nombramientos ya acordados de presidente del Tribunal de Cuentas y de fiscal del Supremo.

CONSEJO DE MINISTROS

A LA ENTRADA

A las once y media se han reunido los ministros en la Presidencia.

El Sr. Dato llegó á su despacho oficial con bastante antelación al Consejo, para recibir á varias personas que tenía citadas.

El ministro de Estado manifestó á la entrada que asistiría al Consejo de oyente.

El nuevo ministro de Fomento, después de recibir las felicitaciones de los reporters políticos, dijo que no llevaba asunto al Consejo, y que se limitaría á informarse de lo que se trate en éste.

Respecto á la dimisión del Sr. Calderón, insistió en que mientras no se le dé una compensación, no le aceptará la dimisión.

El ministro de Hacienda manifestó que sin perjuicio de los presupuestos, se proponía dar cuenta de un proyecto para reanudar el pago de los abonos de Ultramar, y dando facilidades á los que residen en provincias para cobrarlos sin venir á Madrid, por mediación del Giro Postal.

También llevaba datos sobre los trigos, pues está recibiendo estos días muchos telegramas pidiendo la franquicia de aquéllos.

«No sé—añadió el conde de Bugallá—si á tanto se podrá llegar; pero traigo esos datos para que el Consejo medite sobre ellos, y si no adopta una resolución hoy, por lo menos que se vaya preparando.»

Los ministros de la Gobernación y Justicia llegaron al mismo tiempo, llevando ambos carteras con bastantes papeles.

El Sr. Burgos dijo que daría cuenta de un proyecto sobre Tribunales para niños y algo de lo que tenía preparado para anteriores Consejos.

El Sr. Sánchez Guerra no tenía ninguna noticia.

Un periodista preguntó á ambos si habría otra crisis.

El ministro de la Gobernación replicó que de crisis no hablaba hasta que había pasado.

—Es que—añadió el periodista—«El Diario Universal» de anoche viene muy fuerte contra el Gobierno, y ya habrán leído ustedes lo que dice...»

El ministro de Gracia y Justicia.—Si; pero no es un ministro.

El ministro de la Gobernación.—De eso se trata, de serlo.

Para afirmar su respuesta recordó unas frases de Roberto Róbert.

El ministro de Instrucción pública agradeció en términos cariñosos la felicitación de los periodistas, lamentándose de haber tenido que salir precipitadamente de Barcelona sin despedirse de los reporters de aquella capital.

Aunque tenía proyectado ir á Barcelona para despedirse de los numerosos amigos que ha dejado en la ciudad condal, tiene que desistirse de ello por sus muchas ocupaciones, supliendo el viaje con cartas y telegramas.

Al Consejo no llevaba asunto alguno.

—Vengo—decía—á enterarme de lo que es un Consejo de ministros.

A LA SALIDA

El Consejo terminó á las dos de la tarde. El Sr. Dato facilitó la referencia de lo tratado en la reunión.

Comenzó diciendo que habían tratado, ante todo, de la reunión de Cortes, y como los nuevos ministros, dado el deseo del Gobierno de comparecer ante el Parlamento cuanto antes, prometiesen hacer esfuerzos para informarse de los asuntos de su departamento, de los presupuestos y de las observaciones del ministro de Hacienda á éstos, se acordó no alterar la fecha de la reunión de Cortes, acordada en Consejos anteriores, ó sea el día 5 de noviembre.

Si los nuevos ministros hubiesen pedido algunos días de aplazamiento, les hubieran sido concedidos; pero voluntariamente, ante las razones que se les expusieron, solicitaron que no se aplazase la convocatoria de las Cámaras.

Negó el Presidente del Consejo que se hubiesen ocupado del artículo del «Diario Universal», recordando que en el último año de poder de los liberales, en diez meses celebraron 13 sesiones, y en igual espacio de tiempo, el Gobierno actual ha tenido 26, duplicándose un saldo á favor de este Gobierno del doble de las celebradas por las Cortes liberales.

El Consejo aprobó un proyecto del ministro de Gracia y Justicia, estableciendo los Tribunales para niños. Cuando sea firmado por S. M., se hará un extracto de las bases, para que sean conocidas de todos, pues representa una obra social de gran trascendencia.

Por el ministro de Hacienda se dió cuenta al Consejo de haber llegado á un acuerdo con el ministro de la Gobernación para que, por medio del Giro Postal, se realicen los pagos de los créditos de Ultramar en los pueblos de donde sean vecinos los interesados, si hubiera en ellos Administración de Correos autorizada para ese servicio, ó, en su defecto, en la cabeza del partido judicial correspondiente, y presentó para ello las bases de un proyecto de real decreto, de cuya redacción definitiva se encargó el Presidente del Consejo, á quien corresponde someterlo á la aprobación de S. M., por ser asunto que se relaciona con dos ministerios.

También ha seguido el Consejo hablando de presupuestos.

Pasado mañana, por la tarde, se celebrará otro Consejo, dedicado exclusivamente al examen de las reformas militares.

Mañana, á las diez y media, se celebrará Consejo en Palacio, presidido por Su Majestad.

Negó el Sr. Dato que vaya á Barcelona de gobernador el Sr. Sanz Escartín. Este continuará en Madrid.

AMPLIACION

La principal cuestión tratada en Consejo, como ya se dice en la referencia oficiosa facilitada por el Sr. Dato, ha sido la referente á la presentación del Gobierno á las Cortes.

Sobre ella ha habido un amplísimo cambio de impresiones, en el que no podían por menos de examinarse las ventajas é inconvenientes que pudiese ofrecer para el Gobierno cualquier retraso de la repertura del Parlamento.

En su afán el Gobierno de demostrar al país sus intenciones en presentarse cuanto antes á las Cortes, se convino en confirmar el acuerdo tomado en Consejo anterior sobre señalamiento de la fecha del 5 de noviembre próximo para la reanudación de las tareas parlamentarias. Con objeto de cumplir ese acuerdo, á partir de hoy, los ministros de Instrucción y de Fomento se dedicarán de lleno al examen de sus respectivos presupuestos y al estudio de aquellas redacciones que en las cifras de los mismos tenía propuestas á los ministros salientes el conde de Bugallá.

De este modo cree el Gobierno que da un mérito rotundo á cuantos le creían en la actitud de rechuir su presentación en el Parlamento el mayor tiempo posible.

El proyecto de decreto modificando la forma de pago de los alcances de Ultramar quedó aprobado, y teniendo en cuenta que comprende el servicio que en aquél se establece á otro departamento que no es el de Hacienda, lo llevará á la firma regia el Presidente como dictado por su departamento.

No se introducen más modificaciones que la de que los interesados que se encuentran en provincias puedan, por medio del Giro postal, cobrar en los mismos puntos en que residen, no teniendo necesidad de venir á Madrid para hacer efectivos sus alcances.

La ley no se modifica en lo más mínimo, continuándose pagando como hasta aquí todo comprendido en el primer grupo.

Los informes que adelantábamos esta mañana han tenido plena confirmación en cuanto á sorpresas en la cuestión de nombramientos.

El Sr. Sanz Escartín, que sólo por deberes de disciplina se hallaba dispuesto á prestar sus servicios donde el Gobierno lo creyera preciso, continuará en su actual cargo, como seguirá desempeñando la Dirección general de Obras públicas el Sr. Calderón.

Habría, pues, que proveer solamente la presidencia del Tribunal de Cuentas y la fiscalía del Supremo en las mismas personas que ya tenemos indicadas, y el Gobierno civil de Barcelona.

ANUNCIO DE DOS DEBATES

Un caracterizado liberal declaraba esta tarde en el Congreso que el primer día hábil de sesiones de Cortes anunciarán los liberales un debate en el Congreso y otro en la Alta Cámara.

Este segundo será sobre cuestiones económicas.

LOS COMITES LIBERALES

Pasado mañana por la noche se verificará la reunión de los Comités liberales de Madrid.

Como ya se ha dicho, el acto lo presidirá el conde de Romanones, quien explicará á sus amigos los motivos que ha tenido para ir á la coalición electoral en Madrid con demócratas y reformistas.

ROMOR INFUNDADO

Esta tarde se ha dicho que habían almorzado juntos los señores conde de Romanones, marqués de Alhucemas y Alvarez (don Melquiades).

La noticia es totalmente inexacta; debida-

mente autorizados por el primero, la rectificamos.

EN GOBERNACION

El ministro de la Gobernación se muestra esta tarde muy satisfecho del acuerdo del Consejo de ministros...

Elogió a los nuevos ministros, que con una gran dignidad declararon harían el sacrificio necesario para imponerse de los asuntos de sus departamentos...

UNA CONFERENCIA

A última hora de la tarde, el gobernador civil de Madrid conferenció con el Sr. Sánchez Guerra.

ULTIMAS NOTICIAS

El conflicto europeo

La campaña de Rusia

PETROGRADO, 27. En la orilla izquierda del Drina, al Sur de Ixkul, los alemanes intentaron, por un ataque súbito, sin preparación de artillería...

A orillas del mismo río, en la región de Linden, aguas abajo de Friedrichstadt, hay fuego de artillería y fusilería.

En la orilla izquierda al Oeste de Jacobsstadt, hay fuego de artillería.

Al Este de Illust, un nuevo ataque alemán no tuvo éxito.

El combate, cerca del pueblo de Voyniun, Oeste del lago Boghinski, terminó ocupando nosotros aquel pueblo.

Desde este punto hacia el Sur, hasta la región del Pripiat, no hay nada que señalar.

En la orilla izquierda del Styr, Sudoeste de Rafalovka, invadieron el pueblo de Volkagaluziska, cogiendo ametralladoras y prisioneros.

La ofensiva enemiga en Madvieje, al Noroeste de Czartorysk, fue rechazada.

El enemigo desplegó importantes fuerzas atacándonos al Norte del pueblo de Kukli, al Norte del poblado de Kolkli.

Después de encarnizado combate, nuestras tropas tomaron de flanco, logrando rechazarle y haciéndole prisioneros a siete oficiales y 4 más de 800 soldados.

En los combates señalados en el comunicado de ayer librados cerca de Komarovo, nuestro éxito se debió a las altas cualidades de nuestras tropas.

Merced a ellas, el enemigo, que había logrado rechazar a uno de nuestros destacamentos, terminó por ser envuelto, y sufrió enormes pérdidas.

Segue aumentando el número de prisioneros austriacos señalado ayer, en el que figuran numerosos alemanes.

Al Oeste de Voltzia, Norte de Nuevo Almetz, el enemigo atacó por tres veces, y fue todas ellas rechazado; los cadáveres enemigos forman montones ante nuestras líneas.

En el Cáucaso, el día 24 por la tarde, un destacamento turco, aprovechándose de la niebla, pasó el río Arkhav, atacando por cuatro veces uno de nuestros sectores al Sudoeste de Khopa, pero fue rechazado con pérdidas insustanciables para nosotros.

Al Sudoeste de Iago Tortum, cerca del desfiladero de Khart y de la aldea de Keghlyk, hay colisiones de vanguardias.

En el resto del frente, sin cambios.

Belgas condenados a muerte

Gestiones en pro del indulto. AMSTERDAM, 27. De Lieja dicen al 'Tyd' que, además de las ejecuciones ya conocidas, el Consejo de guerra ha condenado a muerte a otras 34 personas por el delito de supuesto espionaje y traición.

El Pontífice, el Presidente Mr. Wilson y el Rey de España han enviado telegramas intercediendo en favor de los condenados.

(Será sitiada Namur?)

Fusilamiento de M. Kamp. EL HAVRE, 27. Personas llegadas de Namur aseguran que los alemanes están convencidos, y no lo disimulan, de que muy pronto será sitiada aquella ciudad por los aliados.

Ha sido fusilado en Ostende M. Kamp, uno de los jefes del ferrocarril Ostende-Brujas.

Ignórase el delito que le hayan imputado los alemanes.

El servicio militar obligatorio

En Inglaterra. LONDRES, 27. Cierta número de parlamentarios opuestos a la implantación del servicio militar obligatorio ha publicado un largo manifiesto, en el que exponen su opinión contraria a dicho proyecto.

Dicen que si bien el servicio obligatorio favorecería el aumento del ejército, en cambio el abandono de los talleres por gran número de hombres produciría grandes perjuicios a la producción y riqueza nacionales, que traerían la consecuencia de falta de muchos artículos necesarios para la guerra, y escasez de dinero para adelantarlo a los aliados.

La situación política en Francia

¿Será la crisis total?

PARIS, 27. Los periódicos de esta mañana, al ocuparse de la situación política, dicen que anoche se tenía muy clara impresión de que se va a una modificación completa del Gabinete actual, orientándose e inspirándose en la necesidad de que se constituya un verdadero Gobierno de Defensa nacional, entrando en él las más calificadas personalidades del Parlamento.

Un invento militar

En Rumania.

BUCAREST, 27. Un marino militar rumano ha hecho experiencias con un torpedo de su invención destinado a la Marina Real. Las experiencias han dado un resultado excelente, desde el punto de vista de su potencia destructora y alcance.

La facilidad en su manejo es evidente.

Los alemanes en Serbia

Son pocos.

LONDRES, 27. El Estado Mayor griego de Atenas ha recibido informes de buen origen, según los cuales la invasión alemana en Serbia es de poca importancia, y ha estado destinada a inducir a Bulgaria a la guerra.

Se calcula que 200.000 alemanes, como máximo, serán destinados a la campaña de Serbia.

La opinión búlgara

En favor de Rusia.

ATENAS, 27. El periódico «La Patria» dice que en Sofía y en otras importantes ciudades búlgaras aumenta la corriente rusófila para arrojar del Gobierno a Radoslavof.

Los alemanes, temiendo esa eventualidad, han enviado numerosos oficiales para disponer del ejército.

También se nota en Bulgaria la presencia de tropas turcas, siendo opinión muy extendida la de que han sido enviadas estas fuerzas para atemorizar a las poblaciones búlgaras.

Rusos y alemanes

Ultimas operaciones.

LONDRES, 27. De Petrogrado telegrafían al «Times» que mientras los ataques alemanes han sido rechazados sobre la orilla derecha del Aa, el enemigo ha sido más feliz en la región de Duina, donde continúa el avance.

El enemigo parece que se propone utilizar sus nuevas posiciones para atravesar el río cerca de Riga.

Según los prisioneros, los alemanes esperan recibir dentro de poco algunos refuerzos.

Austriacos y serbios

El paso del Danubio.

LONDRES, 27. Telegrafían de Bucarest que la artillería serbia ha sido reducida al silencio en el Danubio a consecuencia de los ataques de los austriacos.

Estos han traspasado el Danubio en algunos puntos.

En el frente occidental

Comunicado francés.

PARIS, 27. Parte oficial de las tres de la tarde: «Al Sur de Loos hemos rechazado y dispersado, por nuestro fuego, fuertes patrullas enemigas.

En Champagne, durante la noche, los alemanes han intentado un nuevo ataque contra nuestras trincheras de la «Coursine»; pero ha sido inmediatamente detenido por los tiros de nuestra infantería y de nuestras ametralladoras, resultando un fracaso completo.

La noche ha transcurrido tranquila en el resto del frente.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra

Transporte inglés torpedeado.

LONDRES. (Estación del Almirantazgo británico).—27 de octubre de 1915.—A las cinco de la tarde.

Telegramas de la Agencia Reuter.—El ministro de la Guerra comunica que el transporte británico «Marguette» ha sido torpedeado en el mar Egeo. Se cree que solamente han desaparecido 29 personas de las que iban a bordo.

Los serbios recuperan Kuprulu.

Reuter.—Atenas. Se ha recibido un parte oficial que dice que los serbios han recuperado Kuprulu después de una terrible batalla.

En la Cámara de los Lores.

En la Cámara de los Lores se trató del fracaso de la empresa de los Dardanelos, y se aseguró que el país no sufriría el gran peligro de la falta de preparación y de la indecisión.

Lord Landsdowne contestó diciendo que temía que si los progresos alemanes en Serbia eran tales que obligasen al ejército serbio a sostenerse durante mucho tiempo, no pudieran éstos resistir, sobre todo si tienen que luchar con los búlgaros a la vez.

Se extendió hablando de la dificultad de poder hacer declaraciones sobre materias militares, y se refirió a la impresión que existe en algunos países respecto a que los miembros civiles del Gobierno tenían la costumbre de hacer grandes planes estratégicos y de imponer dichos planes a los consejeros militares.

Negó con vehemencia que semejante cosa fuese posible, pues especialmente lord Kitchener invariablemente acata las decisiones del Gabinete.

El Gobierno tiene que luchar con muchos problemas que encierran consideraciones militares, navales y políticas, y tiene perfecto conocimiento de las objeciones hacia las nuevas alambreadas y las nuevas esferas de la guerra.

De Austria

Comunicado oficial austriaco.

De Viena a Madrid, por Pola y Barcelona. Día 27 de octubre de 1915, a las dos de la tarde.

Comunicado oficial.—Al Sudoeste de Czartorysk terminaron los combates, al rechazar las tropas austrohúngaras varios ataques rusos, donde hicieron prisioneros dos oficiales y quinientos soldados y se apoderaron de una ametralladora.

Los regimientos alemanes rechazaron al enemigo por la carretera que viene del Noroeste a Czartorysk. En total, dejaron los rusos en este sector en manos de los austroalemanes cuatro oficiales, 1.450 soldados y diez ametralladoras.

Haciendo excepción de esto, no ha ocurrido nada digno de mención en el frente Nordeste.

Teatro italiano de la guerra.—El día de ayer, en comparación con los pasados, fué relativamente tranquilo en la planicie de Doberdo; pero desde delante de nuestras posiciones de las cabezas de puente de Gorizia y Tolmein hasta el Kru se registraron violentísimos combates. Todos estos combates terminaron con el completo fracaso del enemigo.

En el Kru fracasaron los avances de los italianos bajo nuestro fuego de la altura de Mrzevrvh, así como un ataque nocturno sobre la cabeza de puente de Tolmein, preparado desde medio día por la artillería.

Por la tarde rechazamos un ataque igual sobre la altura de Santa Lucla, y esta mañana temprano otro contra nuestras posiciones al Norte de Kozacuche, que terminó en un combate cuerpo a cuerpo, rechazando finalmente al enemigo, el que sufrió grandes pérdidas.

Un débil ataque italiano contra Zagora fué rechazado.

Contra el monte Sabotino, donde el enemigo había perdido, por lo menos, dos mil quinientos hombres, no iniciaron los italianos más ataques, pero fué bombardeado violentamente por la artillería.

Muchas granadas cayeron también sobre Gorizia.

Por la noche atacaron fuerzas importantes, sobre la altura de Podgora, y a pesar de usar los italianos bombas con gases venenosos, fueron sangrientamente rechazados.

Ayer se pudo apreciar las pérdidas sufridas por los italianos delante de algunas de nuestras posiciones de la planicie de Doberdo.

Delante de uno de los regimientos de nuestra infantería habla tres mil cadáveres italianos.

En el frente del Tirol rechazamos un ataque del regimiento de infantería número 116. Teatro serbio de la guerra.—Las tropas austroalemanas que avanzaron al Este de Visegrad rechazaron al enemigo.

Entre las tropas enemigas, a más de los batallones serbios, había algunas tropas montenegrinas.

Las tropas del general Kovess, que operan en el ángulo Noroeste, tomaron en el Alto Kolubara la ciudad de Vajjevo, que había sido desalojada del enemigo por nuestra Caballería.

Las tropas alemanas, avanzadas por los dos lados de Morova, se apoderaron del pueblo de Marcova, al Norte de Rava, así como de otras posiciones al Sudeste de Petrovac.

La orilla del Danubio al Este de Klissura es ya libre del enemigo. Aquí capturamos tres cañones, entre ellos uno de grueso calibre.

Acontecimientos marítimos.—El día 24 de octubre arrojaron los aviadores italianos bombas sobre Trieste, sin tener que lamentar ningún daño.

Algunas horas después, nuestros aviadores contestaron con un raid sobre Venecia, donde desde las diez y media de la noche hasta la una de la madrugada, bombardearon seguidamente el arsenal, la central de electricidad, la estación y los fuertes, arrojando bombas de todos calibres, que ocasionaron varios incendios.

En la mañana siguiente hicimos un raid sobre Venecia, donde aun continuaba un incendio de la noche anterior, bombardeando todos los puntos anteriormente dichos, así como un buque de guerra.

El intento del enemigo de contrarrestar nuestra acción por medio de sus aviadores, fué inmediatamente rechazado por nuestro fuego.

En ambos raids sufrieron nuestros aviadores un violentísimo pero inútil fuego de artillería. Todos regresaron sin novedad.

NOTICIAS GENERALES

Revocación de autos.—La Sala segunda de esta Audiencia ha revocado en todas sus partes los autos de procesamientos dictados por el juez especial Sr. Gotaredona, contra los presidentes de la Asociación Nacional del Magisterio primario y de la Unión de Maestros de Madrid, Sres. Aznar y Gamo, respectivamente, con motivo de las denuncias del señor Besteiro.

Con motivo de cumplirse hoy el primer aniversario de la muerte de la señora doña María Fraile Garrido, su distinguida familia ha recibido inequívocas pruebas de cariño de cuantas personas trataron a tan virtuosa señora.

Nosotros renovamos la expresión de nuestro sentimiento, especialmente al padre de la finada, D. Enrique Fraile, popular ex teniente alcalde liberal del distrito de la Latina.

El ingeniero de Minas D. Domingo Orueta dará el 30 del actual, a las seis y media de la tarde, una conferencia en el Instituto de Ingenieros Civiles de España, sobre el tema «Resultado práctico del estudio petrográfico de la Serranía de Ronda».

Recuerdo a Zorrilla.—El Círculo de Bellas Artes, a propuesta de la Sección de Literatura, ha acordado dedicar una lápida al insigne poeta D. José Zorrilla.

La lápida se colocará en la casa donde murió el inmortal autor de «Don Juan Tenorio», y será un modestísimo testimonio al que dejó en sus obras perdurable alarde de su genio.

Con motivo de cumplirse el cuarto aniversario de la muerte de D. Gumersindo Redondo y Martínez, ex senador y ex diputado a Cortes, se han aplicado en sufragio de su alma todas las misas hoy celebradas en la iglesia de las Calatravas.

Mañana serán aplicadas todas las que se celebren en San José y pasado las que se digan en San Jerónimo el Real.

ESPARRAGOS TREVIJANO

Se prefieren a los frescos.

Hoy ha fallecido en Madrid la caritativa señora doña Carolina Madrid Bartolomé, viuda de Jiménez.

A sus hijos D. Miguel y doña Carolina, hijos políticos doña María Práxedes Fernández y D. Antonio Ardid y demás familia, enviamos nuestro pésame.

En la iglesia parroquial de San Sebastián se ha celebrado esta mañana un solemne funeral por el alma de la bondadosa dama doña Fernanda Gaviria y Gutiérrez, marquesa viuda de Bogaraya.

A tan triste acto han acudido infinidad de personas conocidas en la sociedad madrileña.

ESTADO DEL TIEMPO

Continúa el temporal, si bien perdiendo bríos durante las veinticuatro horas últimas. Como de ordinario sucede, las lluvias más copiosas se registran en la región Norte.

Las presiones más bajas continúan en el Sudeste. Mar gruesa en el Cantábrico y en las cercanías de Baleares.

PROVINCIAS

Table with 4 columns: CAPITAL, Temper. máxima, Temper. mínima, Lluvia en milla. Lists provinces like Coruña, Oviedo, Pontevedra, etc.

MADRID Observaciones de las últimas 24 horas. Presión: Máxima, 702 mila. (81°); Mínima, 700 (6 m.). Dirección, N.E. Viento: Máximo, 310 ks. Recorrido, al sol, 19. Temperatura: Máxima, 7. Mínima, 4. Humedad relativa: Máxima, 80. Mínima, 54.

Ultima hora

El «Montevideo». VERACRUZ, 27. Procedente de la Habana llegó el lunes el vapor de la Compañía Transatlántica «Montevideo».

Nuevo gobernador. PALMA DE MAYORCA. (Miércoles, tarde.) Ha llegado el nuevo gobernador civil de Baleares, D. Javier Millán, nombrado en sustitución del difunto D. Ignacio Martínez Campos, siendo recibido en el muelle por una nutridísima Comisión del partido conservador balear.

El nuevo gobernador se trasladó al Gobierno civil, tomando posesión de su cargo. Trabajos de salvamento suspendidos. FERROL. (Miércoles, tarde.) Se ha suspendido un temporal durísimo, habiéndose suspendido por esta causa los trabajos de salvamento del transatlántico inglés «Highland Warrior».

Los fuertes golpes de mar causan en el buque grandes desperfectos; olas enormes barren la cubierta donde se halla la carga. De continuar el temporal, creese que quedará totalmente destruido el casco del buque.

El personal de salvamento hallase en un buque cerca del vapor naufragado, sin atreverse a llegar a él por temor a estrellarse contra las peñas.

Mitines obreros. Han comenzado a celebrarse una serie de mitines obreros. Sus organizadores proponen conseguir que se asocien los obreros agrícolas para declarar la guerra al caciquismo.

AVISOS UTILES

SEÑORITA, hablando alemán, francés e inglés, busca lecciones por la tarde o acompañar señoritas.—Alarcón, 29, pral. Izqda.

RON BACARDI Santiago de Cuba. Agente general, F. ALEGRE, Barcelona.

Pastillas Crespo, garganta, los. pesetas 1.50. BODAS Salón independiente para 300 cubiertos. Café Nacional, Toledo, 19.

CASA DE MODA en paraguas, abanicos, bastones y sombrillas.—M. de Diego, Puerta del Sol, 13.

RESFRIADOS DE CABEZA CATARROS NASALES

Si fuera posible hacer una estadística anual del número de enfermedades graves causadas por resfriados que se consideran inofensivos, nos convenceríamos pronto de que no debe nunca descuidarse el resfriado, más cuando resulta tan fácil curarlo tomando los PELLETS del Dr. Mackay.

Tomando Pellets al iniciarse el resfriado, siempre lo curarán dentro de las 24 horas. A las primeras tomas se notará el alivio, cesará el estornudo, el lagrimeo, la destilación mucosa; se corregirá la febrilidad y la postración. Los Pellets no tienen precio como salvaguardia contra los resfriados y sus funestas consecuencias. Caja, pesetas 1,50 en todas las farmacias.

Se gana el Jubileo de las Cuarenta Horas en la parroquia del Salvador (plaza de Antón Martín) y continúa la novena a San Rafael; a las ocho, se manifestará a Su Divina Majestad a las diez, misa solemne y por la tarde, a las cuatro y media, estación, rosario, sermón (que predicará D. Leoncio Santiago), novena, procesión y reserva.

La misa y oficio son de San Simón y Judas, Apóstoles; rito doble de segunda clase, color encarnado. Fiesta de la Corie de María.—Nuestra Señora de la Misericordia en San Sebastián, del Henar en los Donados, ó de Bogona en San Ignacio. Espíritu Santo Adoración nocturna.—Turno: Nuestra Señora de la Almudena.

CULTOS PARA EL DIA 28

ESPAÑOL.—6 (especial, a precios populares). El tren de los maridos y Sin palabras.—10 (14 de abon. popular). Los demonios se van y El tren de los maridos.

PRINCESA.—6 (especial, a precios especiales). La tizona (última representación).—9,45 (beneficio de la primera actriz Amparo Fernández Villegas). La florcilla domada.

LARA.—6,30. El genio alegre (doble, tres actos).—10,30. El jarabe de plero (doble, dos actos). APOLLO.—5. venouth (de gran moda).—6. Muxica (doble).—10,30. El amigo Melquíades (sencillo).—11,45. Las castañuelas (sencillo).

ZARZUELA.—6. Solrés Femia.—10. Don Juan Tenorio. COMICO.—8,30. Las estrellas y La real gana (doble). 10,30. ¡Eche usted señoras! (reformada). Los chicos de la escuela y La real gana (doble).

ESLAVA.—6,30 y 10,30. La invitación al vals (tres actos, doble). NOVEDADES.—6. El último juguete.—7,15. Los natyales.—7,15. Las musas indias.—10,15. La tragedia de Pírrus.—11,45. La Fama.

MARTIN.—7 y 10. La casa misteriosa. COLISEO IMPERIAL.—Gran moda.—6,30. Dichoso Tenorio! (reservado).—8,30. Pueblo de las mujeres y El demotón son los hombres (especial).—8,45. Películas.—10. Don Juan Tenorio (especial).

VODEVIL.—6,30. El templo de Cupido.—10,30. La prima de Bibiano. INFANTA ISABEL.—6. El amigo Teddy.—10. La loca de la casa.

CERVANTES.—Compañía Suro-Raso.—8,30 (vermouth). Mi querido Pepe (dos actos).—10,30. Pastor y Borrego (doble, dos actos en cuatro cuadros).

ALVAREZ QUINTERO.—6. La luz y la vida.—7. El habitito no hace al mono (especial).—11,30. La Morronguito. PRICE.—6. Molinos de viento y Bohemios.—10. Las golondrinas.

GRAN TEATRO.—Palacio del cinematógrafo.—El más elegante, más cómodo, más espacioso y el mejor. Gran sección de 5,30 a 1.—Nuevas secciones.—Magníficos estrenos: A la ventura (tres partes, exclusiva, interpretada por Pina Menichelli, Giney y Silyo factor rey (tres partes, en color).—Gran éxito. Calvario de inocentes (dos partes) y otras.—El viernes (4.ª representación).—Bellas plumas (dos partes).—El próximo domingo, grandiosos estrenos: Caballeros de la noche (tres partes), un pacto sangriento (tres partes) y El bombero (Keystone).—Palcos, 4 pesetas; butacas, 0,50.

SALON DORE.—Sección de cine de 4,30 a 12,30.—Estreno de los episodios 8.º y 10.º de la cinta de éxito mayor cada día. El misterio del millón de dólares; títulos: Una fuga en alta mar y En el lago de los cien empujones.—La dueta de la mina (1.500 metros).—Bravo ensario (cómica).—Éxito: Herminia (1.800 metros).—El viernes, estreno extraordinario: La última danza (1.000 metros, Pathé).

TRIANON-PALACE.—Éxitos colosales de La amenaza y La cueva del I o abre muerto.—Estrenos admirables de La abuelita y La deuda de su hermano.—Peliculas cómicas.—Butaca, 0,40.

ROYALTY y PRINCEIPAL ALFONSO.—Continuación de las estupendas aventuras El millón de dólares, estrenándose los episodios 8.º y 10.º, cuyos títulos son: Una fuga en alta mar y En el lago de los cien empujones.—Grandioso éxito de la interesantísima película «cinco partes». El rey del aire (interpretada por la Robinson).—Estreno de la diversísima cinta cómica Fatty va al teatro (María Weston).—El viernes, monumental estreno: Las luces de Londres (sensacional).—Butaca, 0,30.

MADRILEÑO.—Cine y variedades.—Grandes secciones 7, 10 y 11,15.—Ugarr, Las Isabelinas, Borita, Ceprano, Nené, Balder (con nuevo programa) y otras.

La Administración de este periódico advierte a los Sres. Anunciantes

que dentro de las distintas secciones de anuncios, no admite ordenes para sitio determinado.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7.

